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Hace ya más de un año, en la 
Navidad del ‘23, José María Ro-
mance y su mujer Luisa Martínez, 
de "casa Caslistro" de Castillazue-
lo, tuvieron el ‘sueño’ de revivir 
el teatro en el pueblo. Los sueños 
se cumplen y este verano, gracias 
a la ayuda de su amigo Marcos 
Fernández y de prácticamente 
todos los vecinos, la plaza Mayor 
de Castillazuelo ha estado a rebo-
sar durante las dos obras que han 
representado, una de ellas dos 
veces, los vecinos. Para la prime-
ra necesitaban, nada más y nada 
menos, que 30 actores. Lo consi-
guieron. Y gustó tanto, que 7 días 
después, por petición popular, la 
volvieron a representar. Éste es 
un ejemplo de cómo con ilusión y 
unión de todos es posible lograr lo 
que al principio parece imposible.

La misma ilusión que ha man-
tenido José Miguel Navarro para 
sacar adelante su libro ‘Luz Sagra-
da’ recopilatorio de los espacios 
sagrados de nuestra provincia. 
Como él mismo dice “no sabía de 
dónde partir, ni cómo hacerlo.” 
Pero lo hizo. Y gracias a eso sabe-
mos que por ejemplo, en Lecina, 
el 21 de diciembre ocurre una 
hierogamia, “el matrimonio sa-
grado entre dioses astrales y dio-
sas telúricas”: por la mañana el 
Sol atraviesa un agujero natural 
en la ermita de San Martín y por 
la tarde, justo enfrente, ocurre lo 
mismo en la cueva de la Mezquita, 
un santuario natural prehistórico. 

También hay que dar noticias 
malas, como el cierre de empre-
sas. El CEDER detalla en su infor-
me que, pese a la creación y con-
solidación de 13 empresas, en los 
próximos años van a desaparecer 
empresas, servicios y empleos por 
la falta de relevo generacional. 

De hecho estas Navidades ha ba-
jado la persiana el emblemático 
colmado Casa Pueyo en la plaza 
del Mercado. Por el contrario, se-
ñalan que estos cierres pueden 
ser oportunidades para nuevos 
emprendedores. Mantengamos 
entre todos, como Comunidad, la 
ilusión para que esto suceda. Eso 
sí, no basta con desearlo, hay que 
ponerse en marcha y cada uno ha-
cer su parte.

Otra noticia devastadora que 
nos deja este mes: la muerte de 
José Damián Moreno, hombre 
bueno, humilde y apasionado 
que ha dejado huella en todos los 
que tuvimos la suerte de cono-
cerlo, y que hemos sido muchos 
gracias a su labor de divulgación 
de la fauna y flora de nuestro te-
rritorio. Lamentablemente, como 
suele ocurrir con los seres excep-
cionales, nos ha dejado demasia-
do pronto, con 57 años tras una 
cruel enfermedad que supo llevar 
con ejemplaridad. Gracias Da-
mián. Y gracias también de parte 
de tantos animales que ayudas-
te a cuidar y recuperar, como el 
aguilucho cenizo que estaba a 
punto de desaparecer en nues-
tra zona.

Y por todo esto nos gusta 
tanto hacer Ronda Somontano. 
Porque podemos compartir to-
das estas historias, podemos dar 
cabida a colaboradores, artículos 
de historia, de opinión, a nuestro 
querido Somontano se Mueve, … 
Es tanto por lo que tenemos que 
agradecer, que no queremos de-
jarnos a nadie. Gracias a todos 
los que colaboráis con nosotros y 
gracias sobre todo a los que ha-
céis posible que Ronda esté en la 
calle todos los meses con vuestra 
publicidad. ¡GRACIAS A TODOS!

Los sueños se cumplen

Síguenos en 
www.rondasomontano.com

EDITORIAL
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El teatro en Castillazuelo viene 
de lejos, tiene mucha historia. A 
mediados del siglo pasado ya se ha-
cían obras de teatro, los abuelos del 
lugar recuerdan con cariño que de 
chavales, en la postguerra, hacían 
teatro con el fotógrafo del pueblo 
Faustino Villa, una persona a la que 
no se le puede poner ningún califi-
cativo porque hacía de todo, era ‘el 
manitas del pueblo’. Sus fotografías 
han sido expuestas en la fonoteca de 

El teatro corre por las venas 
de Castillazuelo

DPH, “Faustino Villa. Autorretratos, 
1945-1965. 36 fotografías”. Luego se 
creó La Fruslería, no podemos dejar 
de nombrar a Luciano Puyuelo. “Si 
alguien tiene mérito, junto a Fausti-
no Villa, es Luciano, de los mayores 
del pueblo a sus 93 años. Él escribía 
las obras de La Fruslería”, nos cuenta 
José María Romance. Obras que fue-
ron recopiladas en el libro “Teatro 
costumbrista aragonés.”

Después de esto, a finales de los 

90 José María Romance Sinués, un 
vecino de Sabadell, con raíces ara-
gonesas, que viene a Castillazuelo 
desde 1979 porque se casó con Ma-
ría Luisa Martínez, hija de Calixto 
y Soledad, de "casa Caslistro", ha-
bló con el entonces alcalde, Juanjo 
Sampietro, proponiéndole traer una 
obra desde Sabadell. "Le dije de re-
presentar una obra de teatro aquí 
con gente de allí", recuerda. Fue así 
como, y siempre con la ayuda de su 
amigo y compañero de afición, Mar-
cos Fernández, durante las fiestas 
mayores de ese año se representó 
‘Amnesia con regaliz’. Esta primera 
representación no involucraba a los 
vecinos del pueblo. Un par de años 
después el teatro volvió a Castilla-
zuelo, esta vez con actores locales 

El teatro en Castillazuelo es mucho más que una 
actividad cultural, ha encontrado en sus vecinos, 
veraneantes y amantes del arte un elemento de unión, 
que con esfuerzo, colaboración y dedicación genera 
historias tan bonitas como esta. 
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Actores de ‘Esto no es vida’ 
el 1 de agosto
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más. Ésta la ensayamos poquito. La 
representamos para final de fiestas, 
el día 6 que se hace la cena popular. 
Duraba entre 35/40 minutos, la de 
‘Esto no es vida’ duraba 1 hora o 
así. ”La verdad que estamos todos 
muy contentos. La gente ha parti-
cipado mucho y el nivel de los ac-
tores es bastante alto, teniendo en 
cuenta que aquí en Castillazuelo ya 
tenían antaño el grupo la Fruslería 
y media docena de los que salían 
no era la primera vez que actuaban, 
pero los veintitantos restantes si.” 
Ójala “aquí en el pueblo resur-
giese un nuevo grupo. Que haya 
alguien que haga algún taller de 
teatro igual que se hacen otras 
actividades”. 

Desde Ronda Somontano 
queremos agradecer a Conchy 
Betes, de Casa Cavero, la al-
guacil del pueblo, siempre dis-
puesta a ayudar, que nos contó 
lo que había pasado y gracias 
a ello esta historia tan bonita 
ahora.

que representaron ‘Donde comen 
dos, comen tres’. 

Aproximadamente un año o 
dos después, José María y Marcos 
representaron otra obra con tres 
vecinos del pueblo, titulada ‘La es-
cuela de antaño’. Se trataba de una 
adaptación de la obra ‘Florido Pen-
sil’, en la que adultos, interpretando 
a niños, recrean el sistema educa-
tivo de la posguerra española. Tras 
esto, el teatro en Castillazuelo se 
tomó una nueva  pausa. Sin embar-
go, en 2022, José María y Marcos 
decidieron retomar la actividad tea-
tral con ‘El préstamo’, protagoniza-
da por dos personajes, y que luego 
fue representada también en Bue-
ra y otros lugares. “Y estas son las 
cuatro que teníamos hechas hasta 
ahora, cuando un día estábamos 
en casa mi mujer y yo, que también 
ha hecho teatro y sigue haciendo a 
veces, y nos dijimos ¿Y si hiciéra-
mos una obra de nuevo aquí? ¿Y si 
adaptamos ‘Esto no es vida’?”

Y dicho y hecho
Así surgió la idea de adaptar 

esta obra, que representaban en 
Sabadell. Un melodrama que trans-
formaron en comedia ligera. "Mi 
mujer Luisa la adaptó al castellano 
y quitó las partes dramáticas. Dejó 
una obra cómica, creo que muy di-
vertida, que retrata las personalida-
des de cuatro prototipos de muje-
res. En este caso son la presumida, 
la ingenua, la agresiva y la estresa-
da", explica José María. Esta obra 
no solo ha sido una oportunidad 
para el entretenimiento, sino que 
todo el pueblo se ha involucrado. 
"Tiene como característica fun-

damental que sale 
gente de todas las 
edades del pueblo, la 
persona más joven tie-
ne 19 y la más mayor 
89 años. Es una obra en 
la que necesitábamos 
30 actores", comenta. 

Los ensayos comenza-
ron el 1 de julio y, duran-
te todo el mes, el grupo 
se reunió diariamente en 
El Sindicato para preparar 
la obra, "todos nos adapta-
mos, si no se podía por te-
mas laborales o el motivo que fuera 
un día, luego se hacía otro con más 
intensidad. Fue fantástico", relata 
José María, quien destaca el com-
promiso de todos. “El estreno fue el 
día 1 de agosto, pero al ser jueves 
mucha gente se quedó sin verla, 
aun con eso, la plaza estaba a re-
ventar. 300 personas en la Plaza de 
Castillazuelo había para el estreno. 
Cómo gustó y la gente lo fue dicien-
do, nos pidieron que la hiciéramos 
otra vez y la repetimos después de 
fiestas. El 7 de agosto la volvimos 
a hacer, con lleno total otra vez. 
Unas 200 personas en la plaza”. 

“Paralelamente a esto, tenía-
mos de nuevo la idea de volver 
a hacer ‘Florido Pensil’ pero no 
surgían las personas. Estábamos 
Marcos y yo, pero son cinco per-
sonajes. Fui dando voces. Tenían 
que ser personas de más 60 años 
o 50 y pico. Deseché la idea, pero 
de golpe uno me dijo que la quería 
hacer, otro que también. ¡Total que 
al final fuimos 7! Son 5 personajes, 
así que tuvimos que inventarnos 2 

PORTADA
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Crecí como tantos otros niños de 
mi generación maravillados por los 
documentales de la naturaleza ibérica 
‘El hombre y la tierra’ del sin par Félix 
Rodríguez de la Fuente que sembró 
la simiente del amor a los animales y 
el respeto al medio ambiente. Como 
periodista conocí al barbastrense Da-
vid Gómez Samitier que en una en-
trevista a doble página para Heraldo 
de Huesca tras haberle concedido la 
Diputación Provincial de Huesca el ga-
lardón ‘Félix de Azara’ me reconocía 
sentirse discípulo del otro Félix. David 
era un hombre íntegro, que amaba 
la naturaleza y en especial a las aves 
carroñeras. Un genial fotógrafo que 
vive en sus libros de grandes dimen-
siones. Una escultura en el parque 
de La Mina de Barbastro lo recuerda. 
Y lo lloran en Naval, el pueblo de su 
mujer, y en Bierge donde guardan 
muchas de sus fotografías. La sierra 
de Guara era su patria.

La memoria de David me viene a 
la cabeza ahora que tengo que escri-
bir un predecible obituario para otro 
hombre íntegro y bueno, que vivía 
como pensaba y pensaba como vivía: 
entregado a la preservación y divul-
gación de la naturaleza del Alto Ara-

Hasta siempre Damián Moreno

gón. Me refiero al montisonense José 
Damián Moreno Rodríguez, coordina-
dor hasta que la enfermedad lo reti-
ro, del área medioambiental 19 del 
Somontano de Barbastro. El sábado 
7 de diciembre fallecía a los 57 años, 
dejando viuda, dos hijos y legión de 
compañeros, amigos y conocidos 
que lo tratamos y lamentamos su 
prematura muerte. Y he dicho antes 
predecible obituario porque Damián 
ha muerto de ELA, la cruel enferme-
dad incurable y que va atrofiando su 
cuerpo. No así tu espíritu, que en el 

caso de Damián era indomable. Co-
nozco bien esta enfermedad, mi pa-
dre falleció por ella, y antes Fernando 
Abarca, Nané, que dejó un libro ‘El 
pájaro de rayas’ en el que narra con 
qué entereza afrontó esta letal enfer-
medad postrado desde su cama. Re-
comendé a Damián su lectura cuando 
me comunicó que padecía ELA. Me 
viene abajo con la noticia. 

Damián fue una de las primeras 
personas a las que llamé cuando ini-
ciamos el proyecto de realizar esta re-
vista. Lo había entrevistado en alguna 
ocasión por los libros monográficos 
(ocho en total) sobre flora y fauna que 
había publicado en el Cinca Medio, La 
Litera o Somontano. No me unía más 
relación con él que la estrictamente 
profesional, pero decidí marcar su 
número y contarle el proyecto y pe-
dirle que sería de gran valía que nos 
hablara de la fauna que habita nues-
tro querido Somontano. No dudó ni 
un segundo. Y fielmente cumplía su 
encargo. Su generosidad y pasión 
por lo que hacía era tal que conscien-
te de las limitaciones de su enferme-
dad nos remitió una remesa de artí-
culos para ir publicando ya que él ya 
no podría enviar más. Me sorprendió 
también su entrega y su amor por lo 
que hacía. Un domingo se coló una 
paloma malherida en nuestra casa. 
No sabíamos cómo actuar. La coloca-
mos en una caja e inconsciente de mí 
se me ocurrió llamar a Damián para 
que me indicara sobre cómo actuar. 
Seguramente otro la hubiera echado 
en un contenedor, le hubiera retorci-
do el cuello, pero Damián mando a 
una patrulla de APN para que la lle-
varan al centro de recuperación de la 
Alfranca. Creo que entre esos agen-
tes que vinieron a buscarla, estaba 
Damián. Así era. También nos llamó 
emocionado cuando en 2023 habían 
liberado a una raposa herida por un 
cepo de caza furtiva en Alquézar. O 
cuando liberó en un milano negro, 
que había sido tratado tras su res-
cate en una balsa de purines, en el 
Encuentro Familiar de la Asociación 
Sonrisas Azules, Verdes y Naranjas en 

PORTADA

 Jardín botánico en Enate

Por José Luis Pano
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el recinto ferial de Barbastro en 2021.

Así era Damián. Mi mujer y com-
pañera Ruth insistió en hacerle una 
última entrevista para Ronda Somon-
tano, que no se llego a consumar. 
Siempre liado en mil quehaceres 
cuando lo realmente importante se 
te escurre por los dedos de la mano 
mientras le das al teclado. Lástima. 
¿Qué hubiera dicho Damián en esa 
entrevista? Sin duda hubiera descrito 
a un hombre humilde, como el buen 
sabio, un apasionado por su traba-
jo, y por preservar el medio natural, 
pero sobre todo por darlo a conocer 
a las nuevas generaciones. Su trabajo 
como APN lo compatibilizó con la di-
vulgación, ora escribiendo, ora dando 
conferencias, casas nido para pájaros, 
o con las visitas guiadas que realiza-
ba con los colegios al río o a distintos 
parajes. Estoy seguro que para algu-
no de esos niños, Damián fue nuestro 
Félix Rodríguez de la Fuente.

En nuestra comarca ha dejado 
impronta no sólo en los artículos pu-
blicados en Ronda Somontano, sino 
en la creación de un jardín botánico 
en Enate y en un futuro museo etno-
lógico del guardabosques que sería 
una pena no siguiera adelante. Tam-
bién en Azara, donde el malogrado 
alcalde, Santos Larroya, le encargó 
un estudio sobre la fauna autóctona 
y la creación de un sendero didáctico 
que pese a haberlo entregado no se 
ha materializado. Era su espinita cla-
vada. Y sobre todo en tantas charlas y 
salidas a la naturaleza con los escola-
res más pequeños. 

Damián ganó varios premios del 
galardón Félix de Azara en categoría 
de medios de comunicación y por 
sus publicaciones pero nunca se 
llevó el premio en mayúsculas que 
honra al naturalista de Barbuñales. 
Méritos no le faltaron. Hubiera sido 
un bonito broche a su trayectoria. 
Sí en cambio el Gobierno de Aragón 
le rindió un homenaje este año por 
su jubilación en la entrega de los 
Premios de Medio Ambiente, don-
de participaba como jurado. Ahora 

PORTADA

el Ayuntamiento, a propuesta del PP, 
le entregará de forma póstuma el 
premio Monzón Extiende Cultura en 
2025.

 En la pasada Feria del Libro Ara-
gonés, donde estaba previsto un ho-
menaje antes de que se conociera su 
muerta, se proyectó un audiovisual 
que debería circular para honrar su 
figura y que su ejemplo cunda entre 
las nuevas generaciones.  Descansa 
en paz y gracias por tanto.
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“La cueva del Trucho cuenta con 
el asoleo más antiguo de mundo”

El etnógrafo José Miguel Navarro, 
autor de catorce libros sobre el patri-
monio en el Pirineo, acaba de publi-
car ‘Luz Sagrada’, Premio Félix de Aza-
ra por la DPH, editado por PRAMES, y 
en el que se aborda el fenómeno de 
los asoleos en los espacios naturales 
o patrimoniales (cuevas, dólmenes, 
ermitas, iglesias, castillos, …) desde 
la Prehistoria hasta el Barroco en la 
provincia de Huesca. La obra es fruto 
de un trabajo coral con otros entu-
siastas de este fenómeno simbólico / 
artístico / arquitectónico intenciona-
do para crear trascendencia a través 
de la luz en los solsticios o equinoc-
cios. En ese sentido junto al volumen 
enciclopédico se incluye un código 
QR para ver el documental ‘Lux Sacra. 
La mirada del Sol’, de la productora 
Donde van las nubes, cuyos realiza-
dores residen en Peralta de Alcofea. 

El vanguardista trabajo de Nava-
rro se presenta con un afán divulga-
tivo y totalizador abriendo una nueva 
vía de investigación multidisciplinar.  
Su obra se presentó en primicia en 
el Museo Diocesano de Barbastro 

– Monzón de la mano de Librería 
Castillón y en ella además del au-
tor participó el realizador del citado 
documental Eduardo de la Cruz que 
proyectó algunas escenas. 

Tras muchos años trabajando el 
patrimonio del Pirineo ahora nos 
sorprende con esta obra sobre el pa-
trimonio inmaterial y trascendente. 
¿Por qué? 

Y metafísico. Ha sido pura cu-
riosidad, he mezclado dos grandes 
aficiones que son la naturaleza y el 
patrimonio y se pueden mezclar de 
muchas maneras, pero esta es una de 
ellas. Al final, se trata de intentar ver 
más allá de lo obvio y de lo eviden-
te. Y la verdad es que hemos tenido 
mucha suerte, porque hemos encon-
trado cosas absolutamente sorpren-
dentes que estaban a la vista de todo 
el mundo, pero que nadie se había 
percatado. 

No sólo es un trabajo recopilato-
rio, sino que ha sacado a la luz, nun-
ca mejor dicho. 

 Sí. Aquí hay cosas absolutamen-

José Miguel Navarro 
ha recopilado los espa-
cios sagrados, naturales 
y patrimoniales, 
donde se produce este 
fenómeno en su obra 
‘Luz Sagrada’ (PRAMES)

 

PORTADA



ENERO 2025 - 11

te inéditas y no creo exagerar si digo 
que son únicas en el mundo. 

 
¿Por ejemplo? 
Pues, por ejemplo, un santuario 

solar en la cabecera del río Vero que 
no tiene parangón a nivel mundial.

 
¿Cómo es eso?
Es muy complejo. Cuando habla-

mos de santuario no estamos hablan-
do de un edificio, sino que estamos 
hablando de un entorno. Entonces, 
en la cabecera alta, en el curso alto 
del río Vero, tenemos todos los es-
tilos de pinturas rupestres que hay 
en la Prehistoria. Tenemos el esque-
mático, el levantino y el paleolítico y 
nunca habíamos sabido el por qué. 
Bueno, pues resulta que en el solsti-
cio de invierno (21 de diciembre) por 
la mañana, el sol atraviesa un aguje-
ro natural e incide sobre la ermita de 
San Martín de Lecina. Evidentemen-
te, ahí lo que ha habido es una sin-
cretización de cultos. Eso por la ma-
ñana. Y ese mismo día, por la tarde, 
justo enfrente, tenemos la cueva de 
la Mezquita, que es un santuario. No 
lo habíamos contemplado así hasta 
ahora. Ese mismo día, el sol atraviesa 
un tragaluz, atraviesa toda la cueva 
e incide en la única estalagmita con 
forma de falo que dejaron intacta la 
gente que sacralizó ese espacio. Eso 
en antropología está muy estudiado, 

es una hierogamia, es el matrimo-
nio sagrado entre dioses astrales y 
diosas telúricas. Precisamente en 
fechas solsticiales, porque lo que 
están pretendiendo es que la vida 
vuelva otra vez a la Tierra.

 
¿Ha encontrado algún caso pare-

cido en el mundo?
 Hay cuevas de ese tipo en Bulga-

ria. Hay ermitas que les entran luces 
en otros sitios, pero todo el conjunto, 
y aderezado además con las pinturas 
rupestres, no lo hay en ninguna par-
te, a nivel mundial. 

 
¿Qué otros ejemplos de asoleos 

en el Somontano ha estudiado? 
El libro se ha centrado en todo el 

norte de la provincia de Huesca y, por 
una cuestión lógica, también en las 
Cinco Villas. Hemos abarcado del pa-
ralelo 42 hacia arriba. En Somontano 
tenemos uno muy bonito, que está 
en la iglesia de San Román de Pon-
zano, por ejemplo. Ese es muy explí-
cito, muy bonito. Tenemos otros dos 
en la Catedral de Barbastro, que no 
la hemos podido todavía documen-
tar, porque este es un trabajo abier-
to. Lo que ocurre en estos templos 
no es una excepción, sino una norma. 
tenemos en Roda de Isábena, en la 
zona de influencia de Barbastro, y en 
la cueva del Trucho, que es el asoleo 
más antiguo que hay documentado 

a nivel mundial, 25.000 años, diri-
gido a la osa tallada en piedra el día 
del equinoccio de otoño (21 de sep-
tiembre).  Y también el de Obarra, 
que todo el mundo conoce. Y si nos 
vamos a la otra parte de la provincia, 
hay algunos maravillosos como en 
Loarre, como en Agüero o la catedral 
de Huesca que tiene cuatro, a cuál 
más espectacular y más elaborado.

 
¿Cuál es la tesis de su trabajo? 
Que la luz ha cumplido una mi-

sión fundamental y que mientras 
no seamos capaces de entender la 
trascendencia de la luz en un espacio 
sacralizado, no lo entenderemos en 
su justa medida. Es decir, nos hemos 
centrado mucho en lo que son los 
monumentos, las construcciones, 
las estructuras, pero la parte intan-
gible de esos monumentos, que es 
casi tan importante como lo visible, 
no se ha tenido en cuenta hasta 
ahora. Lo que me sorprende, y una 
de las cuestiones por las que he tar-
dado muchísimo tiempo, es que no 
hay nada publicado de esto. Hay ar-
tículos científicos de determinados 
lugares, hay bastantes documentos 
centrados en puntos concretos, pero 
un libro que los documente todos, 
que haga una línea cronológica des-
de la Prehistoria hasta el Barroco, no 
lo había. No sabía de dónde partir, ni 
cómo hacerlo.

PORTADA



12 - ENERO 2025

PORTADA

El despliegue de plantas de bio-
gás en la mitad oriental de la provin-
cia de Huesca está alcanzando, sobre 
el papel, que la cosa no pasa hoy por 
hoy de ese estadio, unas dimensio-
nes tan sorprendentes como lógicas 
en este momento procesal del table-
ro global. El canguelo energético de 
Europa muestra síntomas de sofo-
quina, con el flujo de las tuberías y 
los barcos del gas y el petróleo ruso 
virando al este, con China a lo suyo, 
con el resto de los BRICS (y sus espa-
cios económicos cercanos) en fase 
de contemporización y con EEUU en 
puertas de una nueva fase de cerra-
zón económica cuyos efectos se pre-
vén inflacionistas para sus llamados, 
con la guasa reglamentaria, socios 
comerciales.

Para entender en un pispás la 
situación en la que va quedando 
Europa en el concierto global es re-
comendable echarle un vistazo a un 
mapamundi de los que se utilizan en 
las antípodas; en Australia y Nueva 
Zelanda. Se encuentra en los busca-
dores de internet sin mayor esfuerzo 
y, la verdad, da pistas tan elocuentes 
como de fácil comprensión. En ese 
escenario, el biogás y el biometano 
se perfilan como las principales pie-
zas del ‘plan b’ del desconcertado y 
quebradizo collage de antiguas po-
tencias: si no va a haber gas, o este 
va a ser tan caro como para resultar 
prohibitivo, hay que buscar otro flui-
do inflamable para que la industria y 
las partes del sector energético y el 
residencial (y el transporte, al tiem-
po), que hasta ahora quemaba com-
bustibles fósiles, siga funcionando a 
base de llamaradas. Lo del cambio de 
modelo ya, si eso, lo dejamos para 
más adelante. Total, mientras sea po-
sible defender en público sin sonro-

jarse la prolongación de la vida útil de 
las nucleares más allá de los 40 años, 
y se tengan expectativas de disponer 
de combustible inflamable suficiente 
como para cubrir las demandas de 
las térmicas durante las noches y los 
días de anticiclón, ¿para qué habría 
que preocuparse en invertir en cosas 
como, por ejemplo, instalar centrales 
reversibles en los embalses que ya 
funcionan? Ese es, explicado en tér-
minos comprensibles para todos, el 
motivo del florecimiento de los pro-
yectos de biogás, que superan los 2 
000 en todo el Estado y que han lle-
vado a los propios profesionales del 
sector a lanzar advertencias sobre la 
sostenibilidad material (materia pri-
ma), funcional (transporte) y econó-
mica (costes/precios) de la cosa. Es 
evidente que tiene tufillo a burbuja 
como ocurrió con la fotovoltaica y la 
eólica, donde el ‘core’ del negocio ha 
estado a menudo más vinculado a la 
venta de parques ‘de papel’, en algu-
nos casos en varias ocasiones con sus 
consecutivas apreciaciones, que a su 
construcción y puesta en marcha.

Los proyectos de biogás y biome-
tano prometen, eso sí, una solución, 
que está por ver si es un remedio o 
una patada hacia adelante, para uno 
de los principales problemas ambien-
tales a los que se enfrentan zonas 
rurales como las del Somontano, el 
Cinca Medio y la Litera. ¿Qué hace-
mos con los purines que genera el 
desmesurado complejo agroalimen-
tario que se ha dado en bautizar 
como “Tocilandia”? La propuesta 
‘mainstream’ plantea transformar el 
residuo de la actividad ganadera en 
biogás y biometano para utilizar el 
subproducto de la industria energé-
tica como abono biológico, un plan-
teamiento al que, sobre el papel, cos-
taría decir no. La presencia de fondos 
de inversión en la práctica totalidad 
de los proyectos es un claro indicio 
de que las plantas de biogás y biome-
tano entrañan una expectativa de ne-
gocio, incluso de pelotazo si se tiene 
en cuenta que ese tipo de inversores 
raramente juegan a más de diez años 
vista, y no suele pasar de los cinco an-
tes de sacar el retablillo, que se suma 

Lo de los purines y el biogás 
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al beneficio ambiental de engullir los 
purines. ¿Y a qué se debe que sean 
estas tres comarcas, junto con el Bajo 
Cinca, las principales destinatarias de 
las propuestas para instalar plantas? 
Básicamente, a tres motivos: la abun-
dancia de materia prima, con una 
producción de más de 1,75 millones 
de toneladas (una por plaza de cebo 
de porcino) de deyecciones al año; 
también, al paso por la zona de varios 
gasoductos que permiten verter el gas 
a la red general, y, además, a la dispo-
nibilidad de una red de carreteras (au-
tovía incluida) que facilitan otra vía de 
salida para el gas y el abono compos-
tado, a lo que se añade la próxima en-
trada en funcionamiento de un centro 
logístico como Ponentia.

El goteo de proyectos en distintas 
fases, desde el anuncio en los medios 
hasta la declaración de interés general 
o el chequeo en el Instituto Aragonés 
de Gestión Ambiental (INAGA), suma 
una capacidad de procesamiento 
cercano a las 900 000 toneladas de 

purines y otros residuos ganaderos 
y agroalimentarios: 150 000 en Ta-
marite; 140 000 en Barbastro y Ven-
cillón, 100 000 en Alcolea de  Cinca, 
Altorricón, Esplús y San Esteban de 
Litera, 50 000 en Albelda y 16 000 
en la segunda planta, esta de bovino, 
de Altorricón. Eso equivale, a falta de 
nuevos anuncios, a más de la mitad 
del purín que produce el porcino de 
las tres comarcas, al que se suma la 
capacidad prevista en las cercanas 
plantas de Belver, Zaidín y Fraga, que 
superan las 400 000, y a la desme-
surada demanda de las cuatro pro-
yectadas en la vecina Alcarràs, que 
superan en más de 150 000 la pro-
ducción de pueblo con más cabezas 
de porcino del Estado. ¿Acabará “To-
cilandia” ‘importando’ deyecciones 
para poder alimentar el tinglado de 
plantas de biogás? Resultaría, cuan-
do menos, chocante.

Más allá de la demencial génesis 
global de la explosión de proyectos, 
el ‘boom’ proyecta, como cualquier 

novedad en el plano que sea, incer-
tidumbres. Plantea expectativas inte-
resantes en el plano ambiental con la 
eliminación de purines, aunque con 
la contrapartida de gestionar  270 
000 toneladas de compost (445 000 
con el Bajo Cinca y Alcarràs) que se 
producirían durante todo el año, 
pero que solo pueden aplicarse a los 
campos en épocas concretas y de un 
descomunal trasiego de cubas. Tam-
bién entraña una mejora de las ren-
tas para los ganaderos ante la previ-
sible ‘subasta’ de los suministros de 
purín entre las centrales (ya se habla 
de 10 euros por metro cúbico con el 
transporte a cargo del destinatario), 
aunque esa pieza del puzle se per-
fila, al mismo tiempo, como uno de 
los principales escollos en su sosteni-
bilidad económica. Y ofrece un fleco 
de aprovechamiento local, que no se 
plantea en ninguno de los proyectos, 
con el eventual consumo del gas en 
las viviendas, empresas y equipa-
mientos de las áreas en las que van a 
operar las plantas. 
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El Hospital de Barbastro 
                  quiere ser universitario

cología y cardiología y aseguró que a 
final del finado año no habría ningún 
paciente en listas de espera de más 
de 180 días. Si bien el talón de Aqui-
les sigue siendo traumatología y oto-
rrino.  También se refirió al presente 
y mensionó algunos de los proyectos 
puestos en marcha en 2024, como un 
proyecto europeo de cuidados palia-
tivos en domicilio con inteligencia ar-
tificial, otro de respuesta a emergen-
cias transpirenaica y la consulta de 
Enfermería especializada en lactancia, 
pionera en Aragón.

En el plano tecnológico recordó la 
inversión realizada en la sala de reso-
nancia magnética y en la adquisición 
de varios equipos de radiología, en 
concreto, una sala de Rayos X, un te-
lemando, un aparato portátil de rayo 
X y un arco quirúrgico. 

Con respecto al 2025, la meta fi-
jada por la dirección del Hospital es 
iniciar el proceso para conseguir la 
catalogación de Universitario por el 
Gobierno de Aragón. “Se han iniciado 

los primeros informes para 
caminar junto con el Hospital 
San Jorge para materializar-
lo cuanto antes”, señaló el 
director, el doctor Juan Eito, 
quien dijo que la medida se 
enmarca en “la creación de la 
Universidad de Medicina de 
Huesca, un proyecto provin-
cial que apoyamos sin com-
plejos”. Cabe apuntar que el 
Colegio Oficial de Médicos 
de Huesca ya abogó en su 
día por que Barbastro fuera 
también Hospital Universita-

rio. Para el doctor Eito esta distinción 
supondría “un aumento del desarro-
llo profesional de los sanitarios al in-
tegrarnos en el ámbito de la Univer-
sidad de Zaragoza activamente”. Ello 
supondría retener talento y hacerlo 
más atractivo para nuevos facultati-
vos -principal mal que adolece desde 
hace décadas- ya que los sanitarios 
podrían ejercer como profesores aso-
ciados de la Universidad. Asimismo, 
supondría “una inyección económica 
para poder organizar cursos, jornadas 
y estancias de profesionales de otras 
áreas para enriquecer el trabajo mé-
dico”. El Hospital de Barbastro atien-
de a más de 110.000 pacientes de la 
zona oriental de la provincia. En él 
trabajan 850 personas, de las cuáles 
168 son médicos. 

Apertura del centro
de salud 
En otro orden de cosas, el ge-

rente del Sector Huesca – Barbastro, 
Luis Canalejo, informó que las obras 
de remodelación del antiguo edificio 
del ambulatorio de la ciudad del Vero 
ya han terminado y se entregarán en 
próximas fechas. El viejo edificio re-
modelado se acoplará con el recién 
creado sobre el antiguo colegio Pedro 
I y entraría en servicio en la tercera 
semana de enero. En este edificio se 
ofrecerán las especialidades de salud 
mental, fisioterapia y matronas.  

BARBASTRO

Homenaje en el 
40 aniversario a los 

trabajadores y al doctor 
Roberto Aznar que da 
nombre a la Biblioteca

 El Hospital de Barbastro 
celebró sus 40 años con un 
acto sencillo a la par que 
emotivo en el que se reco-
noció el trabajo de todo el 
personal que ha trabajado 
a lo largo de las cuatro dé-
cadas. Un reconocimiento 
coral pero que tuvo un nom-
bre propio, el del médico 
internista Roberto Aznar, im-
pulsor y presidente durante 
varios años de la asociación 
Martínez Vargas, encargado 
de la formación y responsa-
ble de las unidades VIH en Huesca y 
Barbastro. Desde el lunes 16, la Bi-
blioteca del Hospital lleva su nombre.  
“Mi mayor satisfacción es que mucho 
de mis residentes son mis médicos”, 
señaló Aznar quien resaltó la impor-
tancia de este hospital en la zona: 
“Da un servicio a la comunidad muy 
importante, y, dentro de sus posibili-
dades, de bastante calidad”.

Echando la vista atrás considera 
que “han cambiado mucho las cosas, 
de una medicina muy clínica hemos 
pasado a una muy técnica” y recalcó 
que los profesionales que iniciaron 
este hospital “tenían una formación 
muy buena, estábamos muy compro-
metidos e ilusionado”. Según relató, 
algunos han llegado a ser jefes de ser-
vicio en diferentes zonas de España y 
“muchos otros echamos raíces aquí”.  
La celebración contó con la presencia 
de la gerente del Servicio Aragonés 
de Salud (SALUD), Ana Castillo, del di-
rector provincial de Sanidad de Hues-
ca, Antonio Comps, del gerente del 
sector de Barbastro, Luis Canalejo, de 
la directora del área hospitalaria del 
SALUD, Sara Guillén, del acalde de 
Barbastro, Fernando Torres, y de todo 
el equipo directivo del hospital.

La gerente del SALUD mostró el 
compromiso del Departamento “para 
reforzar plantillas” como ya está ocu-
rriendo con especialidades como on-

La gerente del Salud con el director del hospital 
el doctor Aznar y el alcalde de Barbastro
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Casa Pueyo, a casa por Navidad 
después de 140 años de actividad comercial

Gómez hemos sido los de mayor anti-
güedad en la ciudad donde perduran 
empresas y comercios centenarios”. A 
partir del cierre,se hace difícil imaginar 
la Plaza del Mercado sin uno de los co-
mercios que se citan en la historia de 
local donde las referencias en el sector 
del Mercado y aledaños datan del si-
glo XII. Pueyo está en el espacio físico 
-aproximado- del antiguo Almudí, casa 
que se dedicaba a la compra y venta de 
cereales entre otros artículos. 

En la distancia del tiempo, José Ma-
nuel recuerda la venta de piedras de 
carburo en el establecimiento, “éramos 
críos, pero lo he visto, aunque en este 
comercio se ha vendido de casi todo y 
preferencia del sector de alimentación, 
con el tiempo nos especializamos en 
venta de licores, vinos, charcuterías y 
congelados. Incluso tuvimos una pe-
queña sección de droguería. De todo 
un poco”. En la historia del comercio 
“la fidelidad de la clientela ha sido lo 
mejor y sin duda, les debemos nuestra 
gratitud en cada etapa porque han he-
cho posible que cuatro generaciones 
familiares hayamos continuado”. Opi-
na que “la falta de relevo ha originado 
el cierre de comercios y la tendencia 
continuará cada vez más. El pequeño 
comercio tradicional en una ciudad 
como Barbastro está condenado a la 
desaparición paulatina. Las causantes 
principales, grandes superficies y las 
ventas on line, aunque este sistema 
no nos afectó casi nada”.

Añade, “los que se quejan por el 
cierre de comercios y similares son 
quienes cogen el coche y 
se van de compras a Puer-
to Venecia”. En su caso 
concreto, “siempre nos 
hemos suministrado en el 
comercio de cercanía, ha 
sido común en las ramas 
familiares, por otra parte, 
los hortelanos y las horte-
lanas han estado siempre 
cerca con productos pro-
pios, he vivido la experien-
cia de tirar de carretilla 
para ir a comprar sémola a 

la Harinera en plaza de la Tallada, ven-
der cartones con el carro prestado de 
Almacenes San Pedro y otras cosas. La 
verdad que cerramos con mucha pena 
porque este trabajo lo hemos mama-
do y nos vamos con más alegrías que 
sinsabores”.

Referencias centenarias 
El censo de comercios y empresas 

centenarias reflejan el carácter em-
prendedor y el denominador común 
en Barbastro con referencias de ac-
tividad en Manuel Rodríguez (1764), 
Aguas de Barbastro, El Cruzado Ara-
gonés, Ferretería Gómez, Hostal Pi-
rineos, Hotel San Ramón, Hotel Cle-
mente, Farmacia Sesé, Farmacia Fillat, 
Alpargatería Sallán, Casa Puertas, Bo-
dega Lalanne, Bodega Fábregas, Gráfi-
cas Barbastro -herederos de Imprenta 
Lafita-, Calzados Lázaro, Pastel Biarritz 
(familia Albás), Estanco Avenida, Pin-
turas Fierro, Elena Fernández de Vega 
(Lotería), Panadería Sierra y Ernesto 
Cancer siguen la actividad comercial.

Aixelá, Palá, Acín, Sambeat, Soler, 
Armería Lacau, Casa Turmo Alimenta-
ción Vidal, Albert Artero y Casa Pueyo 
cerraron sin continuidad en el negocio, 
salvo error u omisión. La falta de rele-
vo generacional, en los 4 años próxi-
mos, puede conllevar la desaparición 
de establecimientos y empresas con 
la perdida consiguiente de actividad, 
servicios y empleos, según el análisis 
de situación realizado por iniciativa 
del Ceder Somontano.

A.H.

La falta de relevo gene-
racional pasa factura, de 
nuevo, en el comercio local.
Casa Pueyo, en plaza del 
Mercado,cerró antes de Na-
vidad después de 140 años 
de tradición familiar según 
informa José Manuel Pueyo 
que regentó con su hermano 
Javier uno de los estable-
cimientos más antiguos en 
Barbastro. En menos de seis 
mesesse cerraron dos de los 
más antiguos en la ciudad 
con Albert Artero que cesó 
en junio de 2024 tras 181 
años de actividad comercial 
ininterrumpida.

“Se acabó una historia de cua-
tro generaciones, comenzada por el 
bisabuelo con la venta de patatas 
y bacalao en una tienda próxima, 
siguieron mi abuelo, mi padre y no-
sotros. Hemos llegado a la edad de 
jubilación sin relevo y liquidamos el 
género antes de Navidad” explicó. En 
este sentido, con mucho sentimien-
to, “es una pena muy grande porque 
este comercio ha sido mi vida desde 
que era un crío y hemos compartido 
tareas con Javier.Hemos visto clientas 
de toda la vida a quienes se les esca-
paron lágrimas por el cierre”. Al mis-
mo tiempo señaló que “salvo error 
en mis apreciaciones, con Manuel Ro-
dríguez, Albert & Artero y Ferretería 



ENERO 2025 - 17

BARBASTRO



18 - ENERO 2025

BREVES BARBASTRO   BREVES BARBASTRO   BREVES BARBASTRO   BREVES BARBASTRO  BREVES BARBASTRO   BREVES BARBASTRO

<<< 500.000 € para finan-
ciar  actuaciones de reha-
bilitación en el sector de 
La Cooperativa. Los propie-
tarios pueden solicitar una 
subvención para obras de 
rehabilitación encaminadas 
a la mejora de la eficiencia 
energética. También se 
realizarán, con otra apor-
tación de unos 200.000 €, 
acciones de regeneración 
urbana en la zona. Las ayu-
das están financiadas por 
la Unión Europea y ampa-
radas por el Plan de Recu-
peración, Transformación y 
Resiliencia. 
 
<<< Adjudicada la reur-
banización de las calles 
Palacio y San José de Ca-
lasanz por 137.819 €. De los 
trabajos se encargará una 
empresa aragonesa espe-
cializada en este tipo de 
labores, que contemplan 
mejoras del firme y pavi-
mento de ambas vías y, en 
la Calle Palacio, sustitución 
de redes de agua, mejora 
del sistema de recogida de 
aguas pluviales y preins-

talación de la red de baja 
tensión, alumbrado y tele-
fonía.
 
<<< Reacondicionamiento 
del pabellón del recinto 
ferial para mejorar su efi-
ciencia energética y hacer-
lo todavía más funcional 
y seguro, optimizando sus 
características para que 
pueda acoger con incluso 
más garantías que actual-
mente todo tipo de even-
tos. 

<<< Mejoras en la red de 
caminos rurales. El Ayun-
tamiento ha adjudicado 
en los últimos días de di-
ciembre tareas de mante-
nimiento y mejora en la red 
de caminos rurales del tér-
mino por valor de 60.500 
€. Las labores se desarro-
llarán durante los primeros 
meses de 2025. En con-
creto, se contemplan 513 
horas de tareas de refino, 
planeo, perfilado y recons-
trucción de cunetas y agua-
deras que se realizarán con 
máquina motoniveladora 

y rodillo compactador y, 
también, 172 horas de des-
broces, perfilado y sopla-
do en caminos vecinales 
que se realizará un tractor 
equipado con desbroza-
dora. Por primera vez, el 
mantenimiento de caminos 
se adjudica con la hora de 
trabajo como unidad y no 
asociando las tareas a un 
vial concreto.  

<<< Iniciadas las obras de 
2ª fase del Parque del Re-
cuerdo y la Memoria que 
está previsto se completen 
durante el primer semestre 
de 2025. En total, la inver-
sión asciende a 924.000 
€ y se ejecuta en terrenos 
contiguos al cementerio 
del Cabildo de la Catedral 
delimitados por la Avenida 
de La Merced, la calle Bea-
to Florentino Asensio y la 
carretera N-240. L

<<< La escultura de Julio 
Tapia ‘Hombre y Racimo’ 
luce en la rotonda contigua 
al complejo de San Julián y 
Santa Lucía, reivindicando 

la vinculación de la ciudad 
con la vitivinicultura.
 
<<< La Policía Local conta-
rá con cámaras uniperso-
nales de videovigilancia 
que se podrán incluir en 
los uniformes de los agen-
tes, facilitando la tarea 
de recogida de pruebas y 
evidencias en casos en los 
que se pueda cometer o se 
esté cometiendo un delito. 
De momento, las cámaras 
que se adquieren son cua-
tro del tipo Axon Body, el 
mismo que utiliza la Policía 
Local de Zaragoza.

<<< 90.000 € para com-
pletar el graderío de la 
Plaza de Toros. Las gradas 
que se adquieran deben 
tener capacidad mínima 
para 940 personas, inclu-
yéndose contrabarrera 
con callejón. En el contra-
to, además del suministro 
y la instalación, se incluirá 
el transporte, el proyecto 
de instalación y  la direc-
ción facultativa de los tra-
bajos. 

BARBASTRO
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Rajoy reivindica la Constitución 
como “la mejor operación política 
de los últimos años”
 
Mariano Rajoy Brey, el séptimo presidente del Gobierno 
de España desde el advenimiento de la democracia en 
1977, visitó Barbastro invitado por el alcalde Fernando 
Torres para participar en un acto conmemorativo del 
aniversario de la Constitución de 1978 que tuvo lugar 
en una abarrotada Aula Magna de la UNED. Rajoy defi-
nió la Carta Magna como “la mejor operación política” 
de los últimos años” y recordó que los españoles de hoy 
“le debemos mucho” al texto y ha animado a todos a 
“ser conscientes de ello”. El texto; cuya vigencia, con-
sidera Rajoy, debe preocupar a toda la población; no 
precisa a su entender de cambios actualmente porque 
“lo que hay que hacer es “cumplirla”. Previamente a su 
intervención pública el presidente Rajoy fue recibido en 
el Ayuntamiento donde firmó en el Libro de Oro de Bar-
bastro y tras una reunión con los responsables políticos 
locales, comarcales y el presidente de la PH, visitó la Ca-
tedral de la Ciudad y el Museo Diocesano. 

<<< Ayuntamiento, Co-
marca y asociaciones em-
presariales se unen para 
atraer pobladores con el 
programa Somontano Al-
quila y Emplea, ya en mar-
cha desde el otoño y que 
ha permitido atraer ya 4 
familias y 7 habitantes, ci-
fra que se espera aumente 
en breve (y de momento) 
con una familia más. Los 
nuevos pobladores, se han 
instalado en Radiquero, 
Salas Bajas y Peralta de 
Alcofea y se espera que, 
en los próximos meses, se 
instale otra familia en Co-
lungo. En total, se dispone 
de un presupuesto total 
de 64.465,84 euros. El 
Ayuntamiento de Barbas-

tro aporta 15.938 euros, 
la Comarca del Somon-
tano sufraga 32.007,27 y 
la AESB, la Asociación de 
Empresarios del Polígono 
Valle del Cinca y la Asocia-
ción de Empresarios de la 
Sierra de Guara, 5506,86 
euros cada uno.  El 80% 
del total aportado por 
cada entidad participan-
te se cubre con fondos 
procedentes del Fondo 
Europeo Agrícola de De-
sarrollo Rural (FEADER), 
Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación, y 
Gobierno de Aragón, en 
el marco de la Estrategia 
LEADER 2023-2027, que 
gestiona el Centro de De-
sarrollo del Somontano. 

BARBASTRO
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Hace unos tres mil años 
en un relieve de un empera-
dor chino se ve perfectamen-
te cómo está buscando agua 
subterránea con una vara en 
forma de horquilla.  Los chinos 
son unos grandes expertos en 
estos temas, llamando a las 
corrientes de agua “las venas 
del dragón” y a la Geobiología 
“Feng Shui”, imaginativos sí 
son.   En la edad media la figura 
del zahorí queda prácticamen-
te extinta en la mayor parte 
de Europa, debido a la gran 
represión ejercida hacia ellos 
y a otras muchas más personas 
por parte de la Santa Inquisi-
ción, por practicar con fuerzas 
desconocidas; aunque en los 
monasterios, los templarios 
y demás seguían practican-
do.  Aún hoy día sigue siendo 
un tema tabú para muchas 
personas.  Es a partir del siglo 
XVII cuando la figura del zahorí 
vuelve a tomar fuerza y la ra-
diestesia comienza a ser ana-
lizada por físicos y estudiosos 
de los cuerpos radiantes, tales 
como el abate de Vallemont, Chevreuil, 
Briche, Bouli, y otros muchos. El abad 
Bouli fue el fundador de la sociedad 
Amigos de la Radiestesia en 1890.

La Radiestesia es un neologismo 
construido a partir de dos términos: el 
latino radiun: «radiación» y el griego 
aestesia «percepción por los sentidos».

En Barbastro tan solo he conocido 
a dos zahorís o radiestesistas y a al-
gún aficionado, los dos eran músicos y 
grandes amigos de mi padre. Barbastro 
aparentemente no necesitaba hacer 
muchos pozos ya que con el río Vero 
y las numerosas fuentes que había se 
podía abastecer de agua perfectamen-
te, pero aun así debieron de hacer mu-
chos de ellos a ambos lados del río. De 
algunos todavía quedan restos y otros 
aún se encuentran en funcionamiento.  

Un día un conocido mío me ense-
ñó un pozo al lado del barranco de la 
mina en Barbastro y me preguntó si sa-
bía calcular la profundidad del pozo,  le 
contesté que aproximadamente sí.  Le 

La radiestesia y pozos curiosos en Barbastro

dije que la vena de agua se encontraba 
a más de 100 metros de profundidad, 
y su respuesta fue que no me equivo-
caba para nada, que el pozo tenía una 
profundidad de 120 m, naturalmente a 
menor profundidad los errores suelen 
ser menores. Este pozo en concreto, 
por la antigüedad que tiene, debió de 
ser uno de los primeros que se hicie-
ron en Barbastro perforando con mé-
todos modernos y sigue en funciona-
miento.  Tan solo lo abastece una vena 
de agua caudalosa que viene del oeste 
y va en dirección al barranco, cabe des-
tacar el gran trabajo de fontanería en 
hierro que realizaron.

En Barbastro había pozos por am-
bos lados del río ya que en verano el 
Vero merma mucho su caudal y no 
podían depender solo de él.  Los hay 
incluso dentro de muchas casas parti-
culares. En el barrio del Entremuro hay 
uno con una gran profundidad y aún cir-
cula el agua, el trabajo  para construirlo 

debió ser grande. Hay otro en 
el comedor de un restaurante 
muy conocido.  Otro en la cara 
este de la Catedral. Por arriba 
no se ve porque lo debieron 
tapar, pero por la zona del apar-
camiento sí y está protegido por 
un arco construido en piedra y al 
fondo el pozo.  Hay un trozo que 
se ve perfectamente cómo los 
construían rebozándolos inte-
riormente, probablemente con 
una argamasa de cal.  Se supone 
que lo debieron abrir para sacar 
el agua a un nivel más bajo, la 
pena es que está muy descui-
dado y enronado, pero el agua 
sigue su curso y de él salen dos 
venas de agua.

Hay otro en un solar aban-
donado junto a un enorme pino 
en la salida de la carretera de 
Graus a mano izquierda, pero 
está enronado. Otro muy cu-
rioso se encuentra en el garaje 
de una casa particular y gracias 
al gran trabajo de recuperación 
que hicieron sus dueños.Hoy 
funciona perfectamente, sale un 
agua clara como el cristal. Está 
construido todo en piedra, tan 

solo se detecta una vena de agua con 
mucho caudal que procede del norte y 
va en dirección al río.

    Este pozo posiblemente es el 
más antiguo de todos ya que se remon-
ta a la época del convento franciscano 
desaparecido a causa de la desamorti-
zación de Mendizábal.  Del menciona-
do convento creo que solo se conserva 
la iglesia y este pozo.  También hay otro 
en el claustro de la Casa Amparo.  En 
la mayoría de conventos monasterios, 
catedrales etc. nos encontramos con la 
presencia en su interior de un pozo.

Si queréis conocer más sobre las 
fuentes (y manantiales) que había en 
Barbastro y sus alrededores podéis vi-
sitar www.grupo7.com/barranque1/
fuentes.htm, en la cual algunas perso-
nas han hecho un trabajo de recopila-
ción increíble poniéndoles el nombre 
original a cada una de ellas, su situa-
ción, e incluso en algunas  sus propie-
dades.

Por Vicente Cambra Torres, aficionado a la Geobiología

Pozo de la Catedral de Barbastro, desde fuera

Pozo de la catedral de Barbastro, desde dentro

BARBASTRO
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A principios de los ochenta del pa-
sado siglo, con la llegada del "cambio" 
político a nuestro ayuntamiento, se 
implantaron unas novedosas maneras 
en la forma de administrar, analizar 
y resolver las cosas, sentando unas 
bases que podrían explicar bastantes 
cosas de la actualidad. Una medida, 
anecdótica y banal, fue modificar el 
despacho de la alcaldía, en cuya ante-
sala se colocó  una antigua foto aérea 
de Barbastro. Por error se fijó inverti-
da,  como si el mapa de España tuviera 
los Pirineos a los pies. Cuando la vi no 
dije nada porque pensé que esa "gam-
ba" era el reflejo de un modo de go-
bernar que no podía traer nada bue-
no. Hubo más elecciones, pasó mucha 
gente, y nadie advertía del error en 
la foto; al cabo de una década, con la  
llegada de un nuevo Ayuntamiento, 
pensé que era la ocasión para corregir 
el yerro y así se lo propuse al  nuevo 
alcalde:

 - En la antesala hay una foto aérea 
de Barbastro puesta del revés, desde 
hace mucho tiempo; deberías ordenar 
que se coloque bien pues sería como 
un gesto de que contigo, desde un 
principio,  se van a hacer las cosas co-
rrectamente...

 - ¡Buf..! Pero eso ¿quién lo sabe 
hacer?

 - Cualquier trabajador de Servicios; 
díselo a L. y te lo cambia en dos minu-
tos.

 - ¡Buf..! Eso debe ser muy compli-
cado...

 No insistí más y me propuse ob-
servar la foto invertida con otros ojos: 

sería el testigo del nivel de perspicacia, 
sagacidad y preparación de los futuros 
gobernantes.... Confieso que la última 
vez que la vi, hace cuatro años, seguía 
igual, boca a bajo, tras treinta y siete 
años.

 Como presidente de la asociación 
de Amigos de El Pueyo (hacia el año 
2000) solicité por escrito que el ayun-
tamiento incoara un expediente para 
la especial protección de un círculo 
alrededor del Pueyo, para evitar la 
instalación de granjas. Mi petición se 
desestimó, y me apenó porque había 
movimientos para ampliar un gran es-
tablo cuyo propietario, al saber de mi 
iniciativa, me dijo que me iba a colgar 
de la viga de su aprisco...

 Pero no me sorprendió: el factor 
humano, además del título de una no-
vela de Graham Greene, es la causa que 
dirige y modula nuestras conductas, a 
veces inexplicables; de tal modo que si 
quien formula una petición se llama A  
puede recibir una respuesta distinta a 
otra petición idéntica  si la formula B. 
A su vez si X es quien toma la decisión,  
en lugar de Y, puede dar diferente res-
puesta  que Y para lo mismo. Se trata de 
una compleja combinación de factores   
para cuya clasificación  hay que saber 
álgebra de Boole. Esta arbitrariedad, o 
capricho, en la  gobernanza de lo pú-
blico impide que el curso de las cosas 
vaya por el cauce previsto, trasparente 
y lógico;  en su defecto las cosas, su es-
tudio y su decisión final, discurren por 
un conducto  semioculto,  enigmático, 
y a veces diabólicamente callado (los  
exorcistas llaman El Mudo a uno de los 
demonios más difíciles de expulsar, el 
cual, a diferencia de los otros, jamás se 
manifiesta por boca del poseído)  

 Este modo inextricable de muchos  
comportamientos políticos recuerda 
al curso del río Guadiana cuando, ca-
prichosamente,  desaparece  un buen 
trecho hasta que asoma en Ojos de Vi-
llarubia. ¿Qué ha ocurrido entre tanto? 
¿Qué ha habido "bajo mano"? ¿Quién 
"estaba detrás"?

 Conviene saber lo del callado 
ocultamiento del Guadiana, porque te 
lo pueden preguntar en un programa 
de TVE, o te puede tocar ser edil en 
Barbastro y hay que estar prevenido y 
atento a la jugada. De donde deduzco 
que las cosas municipales marcharían 
mejor si nuestros ediles supieran más 
Geografía, ya sea para recolocar la 
fotografía aérea de su pueblo, ya sea 
para entender los entresijos, enigmas, 
y esfuerzos ímprobos que conlleva 
la gobernanza local, donde cabe que 
se rechace una medida tan sensata y 
prudente como la protección del bello 
paraje geográfico de El Pueyo.

 Ahora, a prisa y corriendo,  el Ayun-
tamiento se dispone a tomar medidas 
para que la granja amenazante no se 
instale a los pies del monasterio.  Un 
cuarto de siglo después de aquel re-
chazo estamos en Ojos de Villarubia. 
Atentos.

Por Blas Broto Campo

Monasterio El Pueyo
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ALBÚM DE NAVIDAD

La Asociación Alzheimer Somonta-
no Barbastro celebró su cuarto de 
siglo de vida con el Belén de gan-
chillo que se expuso durante todas 
las Navidad en el escaparate de Ar-
tero. Todas las figuras y elementos 
fueron realizados por voluntarias y 
usuarios y en el montaje colaboró 
la asociación belenista.

Ca
rla

 G
ib

an
el

. 

Papa Noel y 
sus elfos re-
cibieron las 
peticiones 
de los niños 
en el local 
social del 
barrio de 
San Fermín. 

BELÉN MONTAÑERO

El Belén tradicional de Barbastro, que cada Navidad 
montan la familia Brau - Suñé, ha recibido alrededor de 
1.500 visitas en su ubicación en la calle santa Teresa de 
Jornet, en el barrio de Santa Bárbara. El Belén forma 
parte de la Ruta de Belenes de Aragón. 

LAGUNARROTA

Este año, el Paje Real volvió a recorrer 
la Val de Alferche, trayendo alegría a sus 
habitantes. Durante su visita, saludó a los 
más pequeños y recogió con cariño las car-
tas llenas de ilusión que los niños y niñas 
habían preparado para los Reyes Magos. 
Además, se incluyen regalos y caramelos 
para endulzar la espera.
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ALBÚM DE NAVIDAD

La Asociación Folclórica del 
Somontano felicitó las Navidad 
con su tradicional visita a la Resi-
dencia Municipal de las Huertas 
de Barbastro en la que los alum-
nos de canto, baile y rondalla 
compartieron su amor por el fol-
clore aragonés con los residentes, 
familiares y trabajadores.

ESTADILLA

El Cartero Real de 
SS.MM. los Reyes 
Magos visitó el día 
2 Barbastro para 
recoger desde la 
plaza Aragón las 
cartas de los niños y 
niñas para hacérse-
las llegar a Melchor, 
Gaspar y Baltasar. 

El Paje Real visitó Berbegal el día de Año Nuevo para  recoger las cartas 
de los niños y llevárselas a SS.MM. los Reyes Magos. La asociación cultural 
CAUM ofreció al paje y a los asistentes una merienda.
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El Ayuntamiento de Naval cuenta 
con nuevo alcalde tras la dimisión del 
socialista Eusebio Buil. La Corpora-
ción municipal eligió el 3 de diciem-
bre como nuevo alcalde al también 
edil del PSOE Jesús Miguel Bellostas, 
hasta entonces teniente de alcalde, 
que esta mañana se ha estrenado en 
actos institucionales acudiendo a la 
firma de un convenio con la Comarca 
de Somontano para colocar placas 
fotovoltaicas en los espacios turísti-
cos de la villa alfarera.  La dimisión 
de Eusebio Buil se produjo el viernes 
22 de noviembre y permite la en-

trada del compañero de lista Ángel 
Domingo Bautista. Según explicó el 
ahora ex alcalde en una carta remiti-
da a la Corporación. “Mi decisión de 
presentar tal renuncia se debe al he-
cho de considerar que, debido a mis 
circunstancias personales y profesio-
nales, considero que no soy la per-
sona adecuada para gestionar este 
ayuntamiento, no pudiendo dedicar 
el tiempo que la institución merece”, 
explica en su misiva Buil. Así como 
agradece al personal y a los compa-
ñeros de Corporación  “su esfuerzo 
y un trabajo altruista, a veces poco 
reconocido”.

 Eusebio Buil debutó como alcal-
de en el anterior mandato  cogiendo 
el testigo de Javier Rodríguez (PAR). 
El presidente de la agrupación co-
marcal del PSOE, Daniel Gracia, le 
agradecía “el trabajo realizado pri-
mero como concejal y luego como 
alcalde. Su trabajo le ha impedido 
seguir con la alcaldía y hay que dar 
la bienvenida ahora al nuevo alcalde 
y desearle lo mejor para el municipio 
de Naval”. El Ayuntamiento de Naval 
está formado por tres concejales del 
PSOE, tres ediles del PP y uno de Po-
demos, siendo esta localidad la única 
del Somontano con un edil de la for-
mación morada.

Relevo en la alcaldía de Naval

Eusebio Buil dimite del cargo y 
como concejal y cede el bastón 
a Jesús Miguel Bellostas

El municipio de Peralta de Al-
cofea inicia el año con muy buenas 
noticias: acaban de comunicarles la 
concesión de 4 subvenciones por 
concurrencia competitiva del 100% 
de la inversión, que sumarán más 
de 150.000€ a los presupuestos del 
año 2025. Estas subvenciones ayu-
darán a crear 2 viviendas sociales, 
a demoler y limpiar 3 casas en rui-
nas y a instalar videovigilancia en El 
Tormillo, el pueblo más aislados de 
los 3 del municipio. Todavía están a 
expensas de la resolución de otras 
subvenciones solicitadas de fondos 
NEXT GENERATION y del MITECO, 3 
para mejorar la  eficiencia energé-
tica de varios edificios municipales, 
1 para creación de servicios y la úl-
tima destinada a un programa de 
desarrollo de municipios, que ha 
presentado junto a otros 6 ayunta-
mientos de Aragón y que de con-
cederse lideraría el propio Ayunta-
miento de Peralta de Alcofea.

La corporación municipal confía  
en que el trabajo invertido en estas 
subvenciones de su fruto.

Peralta de 
Alcofea creará 
dos viviendas 
sociales 

Con una inversión de 180.000 euros, 
se prevé actuar en 15 espacios vincu-
lados a la gastronomía y la producción 
agrícola y ganadera, repartidos por todo 
el territorio.  

Las actuaciones, que la Comarca lle-
vará a cabo a lo largo de 2025, incluyen 
medidas de integración ambiental dirigi-
das a proporcionar a la flora y la fauna 
acceso al recurso común, el agua, me-
diante la construcción de rampas y abre-
vaderos, así como a mejorar su hábitat 
sembrando especies con flor y plantan-
do otras autóctonas para crear islas de 
biodiversidad e instalando hoteles de 
insectos o islas sobre las albercas para 
crear nuevos refugios. Los nuevos ele-
mentos estarán adaptados al entorno, 
creando paisajes para la convivencia de 
todos.  Las medidas de integración am-

COMARCA

Molinos, pozos, 
fuentes, una balsa 
o un muladar se 
convertirán en 
refugios para la 
flora y la fauna
Elementos patrimoniales del 
entorno natural que el Plan 
de Sostenibilidad Turística 
en Destino Saborea Guara 
Somontano restaurará convir-
tiéndolos en refugios para la 
flora y la fauna. 

biental formarán parte de los trabajos 
de acondicionamiento, señalización e 
interpretación de la noria de Castejón 
del Puente, el pozo fuente de Laguna-
rrota, el muladar de Naval, la fuente 
Dos caños de Pozán de Vero, el Pozo La 
sal de Estadilla, la caseta de Babalú de 
Salas Altas, la fuente Mochirigüel de 
Alquézar, el antiguo molino de aceite 
de Radiquero, el pozo salado de La-
luenga, los restos del torno de aceite 
de Castillazuelo, el lavadero municipal 
de Colungo, el antiguo molino de Los 
Corrales de Buera, la fuente La Canta-
riella de Adahuesca, la balsa Caracruz 
de Bierge y la fuente de Berbegal. 
Previamente se firmarán convenios de 
colaboración con cada Ayuntamiento, 
ya que ellos son los titulares de los ele-
mentos sobre los que se actuará. 
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COMARCA

La Comarca termina el 
año sin presupuestos

El último consejo comarcal del año no consiguió apro-
bar los presupuestos que el equipo de Gobierno PP, 
PAR y Ciudadanos había diseñado y que ascendían 
a 7.420.000 euros para el ejercicio 2025. PSOE y En 
Común Cambiar votaron en contra ya que el presiden-
te no contó con ellos para su elaboración, como venía 
siendo lo habitual hasta la fecha, según afearon los 
portavoces de ambas formaciones. 

Desde el PSOE además muestra su preocupación por la 
amortización de 6 plazas de ayuda a domicilio, una medida 
rechazada por el Comité de Trabajadores en la mesa de nego-
ciación y que tampoco se había consensuado. Pero sin duda 
la sorpresa fue el rechazo de Vox, cuya consejera es también 
concejal y forma parte del equipo de Gobierno en el Ayunta-
miento de Barbastro. Vox defendió su voto en contra por las 
mismas razones que PSOE y En Común, la falta de diálogo, y 
también por el incumplimiento del pacto de investidura en 
el Ayuntamiento barbastrense con proyectos que no se es-
tán ejecutando como el parking de La Merced o la extensión 
del servicio de Ludoteca durante todo el año. Asimismo Vox 
critican que el Ayuntamiento todavía no tenga aprobado el 
presupuesto para el 2025.

Para el presidente comarcal, Saúl Pérez, lo vivido en el 
último consejo comarcal del 23 de diciembre fue una insó-
lita pinza que pone en peligro inversiones procedentes de 
Fondos Europeos por valor de 588.000 euros para rehabilitar 
elementos patrimoniales en catorce municipios del Somon-
tano y, también, proyectos de promoción turística. Acciones 
que tienen fecha de ejecución por lo que el presidente em-
plaza a todos los grupos a aprobar las cuentas en el próximo 
pleno de enero. Las consecuencias de la no aprobación del 
presupuesto perjudican incluso a los usuarios y trabajadores 
del servicio de Ayuda a Domicilio, ya que en el Proyecto de 
Presupuestos figura una partida que, cuando las cuentas se 
aprueben, permitirá la promoción interna de las Auxiliares 
del grupo de Agrupación Profesional al Grupo C2.  El presi-
dente insistía en que el presupuesto es “de carácter técnico, 
no político” y emplazaba a todos los grupos a “encontrar la 
manera de dar luz verde a las cuentas, porque lo que debe-
mos poner por delante es el interés de los ciudadanos”.
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CEIP ALTO ARAGÓN
El CEIP Alto Aragón aprovechó su festival de 
Navidad para rendir un emotivo reconoci-
miento a tres maestras que se han jubilado 
en este 2024: la directora María José Gar-
mendia, la jefa de estudios Pilar Cardona 
y la secretaria Inma Andreu. Los alumnos 
emocionaron a las profesoras con sus cancio-
nes (La, La, La, Eres tú, Un beso y una flor), 
al igual que los textos de ex alumnos, de la 
directora del centro y las responsables del 
AMYPA que les agradecieron su trabajo edu-
cando a los niños. 

ESCUELA DE 
MÚSICA Y DANZA 
Los alumnos de la Escuela Munici-
pal de Música y Danza celebraron la 
última semana antes de las vacacio-
nes de Navidad las tradicionales au-
diciones en las que demostraron su 
prometedor talento con canciones 
corales e interpretaciones de instru-
mentos en grupo o como solistas. 

AZARA
Azara celebró las fiestas de Santa Lucía con la 
procesión, misa, vermú, comida, cenas, hin-
chables y juegos infantiles, espectáculo de 
acrobacias con Edu Manazas y chocolate. 
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IES HERMANOS ARGENSOLA
Dentro de su 75 aniversario del IES Hermanos Ar-
gensola organizó una exposición fotográfica que 
reúne los fondos de la Comarca ‘Somontano, mira-
das en el tiempo’ así como las fotografías seleccio-
nadas de entre las presentadas por el alumnado en 
el concurso ‘Somontano de Barbastro, ayer y hoy’.
Un total de 50 fotografías que muestran los cam-
bios en el entorno de la Comarca y en Barbastro a 
lo largo del tiempo ya que se refleja el mismo pai-
saje, la misma calle, etc. en dos momentos distin-
tos de su historia, a veces muy alejados en el tiem-
po. La exposición fotográfica se completa con una 
pequeña muestra llamada  A.M. (Antes del móvil) 
para que los más jóvenes pudiera ver los aparatos 
que se utilizaban antes (alguno bastante antiguo, 
otros no tanto) y que ahora han sido sustituidos 
por el teléfono móvil, sin otra alternativa. 

MONESMA DE SAN JUAN
Monesma de San Juan celebró la fiesta de la 
Inmaculada Concepción con una misa, segui-
da de una comida de Navidad con juegos y 
villancicos. Desde el Ayuntamiento de Ilche 
muestran un agradecimiento especial a to-
dos los vecinos, cuya dedicación y esfuerzo 
han hecho que las calles luzcan espectacula-
res para estas fechas tan entrañables. 

BERBEGAL
Berbegal recibió el día de su feria de Navidad, el 15 de diciembre, la visita de un grupo de 26 peregrinos 
de la Asociación Camino de Santiago de Huesca. Berbegal forma parte de la antigua calzada romana Ilerda 
– Osca y del ramal catalán de la ruta a Compostela. El alcalde Julián Ferrando y la concejal Pilar Morlanes 
les acompañaron en su visita a la ermita románica de Santa Águeda y a la colegiata Santa María la Blanca, 
toemplo donado por el rey Pedro I. La jornada de feria contó reparto de raciones de caldo, la visita de Papa 
Noel, la degustación de paella y el concierto de la Coral Barbitania para finalizar con una chocolatada. 
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CASTILLAZUELO
La asociación cultural de Castillazuelo organizó las 
Jornadas Culturales de Santa Lucía y San Antón con 
la tradicional hoguera, cena y la visita de la tuna de 
la UNED Barbastro, la exposición de crochet, paseo 
por Ra Vals, visita a la explotación de gallinas cam-
peras local y un taller de Navidad. Los actos para 
enero comenzarán con la celebración de San An-
tón y San Fabián el 18, una comida de hermandad 
el 19, la presentación de la revista Ro Zimbeler y 
un espectáculo de magia con Pepín Banzo. 

BARBASTRO
Barbastro acogió el 14 la Feria del Voluntariado 
organizada por la Plataforma del Voluntariado de 
Aragón con la presencia de varias entidades de la 
ciudad y comarca que destinan su tiempo en pro 
del beneficio colectivo. La Feria pretende poner 
en valor el compromiso social y fomentar la par-
ticipación ciudadana. Así las organizaciones parti-
cipantes explicaron los proyectos que desarrollan 
y animaron a los barbastrenses a realizar acciones 
de voluntariado. 

SCOUT
PYRENE
692
El grupo Scout Pyrene 692 celebró en el solsticio su campamento 
de invierno en Broto, en pleno corazón del Parque Nacional de 
Ordesa y Monte Perdido. 
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BAR RESTAURANTE AZLOR
Almuerzos .  Comidas .  Cenas .  Tapas

B e bidas .  Cervezas .  Futbol  

HORARIO
Martes a Jueves: 8:00 a 14:00 y 18:00 a 20:00

Viernes y Sábados: 8:00 a 14:00 y 18:00 a 23:00
Domingo: 9:00 a 14:00 y 18:00 a 20:00
Lunes: Cerrado por Descanso semanal

Jornada Cultural de la Matacía. 
Un año más, y ya son dieciséis, por 
las calles del pueblo se elaboró el 
mondongo de forma artesanal, tor-
tetas, longanizas, chorizos y butifa-
rras. El tiempo acompañó con una 
mañana soleada y bastante anima-
ción. También se hicieron almendras 
garrapiñadas, el adobo de la carne 
y costilla para conserva. La feria de 
artesanía contó con 10 puestos ade-
más del turrón de Naval y quesos de 
La Litera. El sábado 4 de enero los 
productos elaborados serán degus-
tados por los vecinos en la comida 
de la matacía, donde como es cos-

tumbre se hará un homenaje a los 
socios. En la organización está la sa-
tisfacción por haber sacado adelante 
un año más la actividad que conlleva 
un importante trabajo y agradecer la 
colaboración de la gente.

El domingo 8 de diciembre se 
disputó la 1ª edición del Torneo de 
Guiñote la Redolada con participa-
ción de vecinos de Alquézar, Buera, 
Colungo y Radiquero. En el sorteo 
previo, Colungo fue elegida la sede, 
acogiendo a 4 parejas de cada lugar. 
Gran ambiente en un encuentro en-
tre amigos donde lo de menos era 
el resultado sino pasar una tarde 

entretenida. La mayoría de partidas 
fueron muy reñidas, la final se deci-
dió en la última partida donde Jus-
to Bagueste de Buera con su yerno 
Enrique se impusieron a la pareja 
de Radiquero, Patro y Pepe, el más 
veterano. Terceros quedaron Carlos 
y Juan José de Colungo. El Torneo 
surgió por iniciativa de los vecinos y 
todos quedaron muy contentos con 
ganas de volverlo a repetir. De los 32 
jugadores que participaron el mayor 
tiene 84 años y el más joven 12. Los 
ganadores recibieron una paletilla 
de jamones Arnal y los segundos y 
terceros una botella de vino.

 Jornada Cultural de la Matacía Participantes del 1er Torneo de Guiñote La Redolada

COLUNGO. Por Javier Cavero
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El Centro de Desarrollo del Somon-
tano acaba el año 2024  con un buen ba-
lance de la labor realizada:  apoyo de 18 
proyectos con las  ayudas LEADER,  nue-
vas actividades de  impulso al empren-
dimiento realizadas con la aportación 
financiera de CaixaBank Acción Social, y 
el lanzamiento de la 3ª fase del proyec-
to Pueblos Vivos con una campaña para 
animar a los propietarios de viviendas a 
alquilar, así como con un primer un aná-
lisis del problema de la falta de relevo 
generacional en las empresas familiares.

Respecto a los proyectos:  13 de ellos 
empresariales, 3 proyectos no producti-
vos con objetivos sociales y ambientales, 
y 2 de cooperación entre agentes del 
territorio. A todos ellos se ha destinado 
una subvención pública de 419.122 € que 
generará en el territorio una inversión de 
1.539.408 € cuando se ejecuten.  

Los 13 proyectos empresariales 
están localizados en 9 municipios: Al-
quézar, Barbastro, El Grado, Estadilla, 
Laluenga, Naval, Peralta de Alcofea, Po-
zán de Vero y Santa María de Dulcis.  De 
ellos, 6 suponen la creación de nuevas 
actividades, y 7 son proyectos de amplia-
ción, modernización o mejora de la com-
petitividad de empresas existentes. Los 
proyectos empresariales beneficiados 
son muy diversos como la creación de un 
nuevo laboratorio de cosmética natural 
en Peralta de Alcofea, la incorporación 
de un joven emprendedor como empre-
sario de una pequeña empresa de cons-
trucción en Buera,  la ampliación de un 
camping en Alquézar, diversas mejoras 
en el Salinar de Naval, o la creación de 
una empresa de alquiler de bicicletas y  la 
puesta en marcha del nuevo Parque Zoo-
lógico Iris en El Grado.  Estas iniciativas 
generarán 8 nuevos puestos de trabajo y 
contribuirán a que se consoliden otros 50 

que ya proporcionan las empresas exis-
tentes. También se han apoyado proyec-
tos que tiene un objetivo social y medio 
ambiental, no tienen carácter productivo 
y están promovidos por entidades de la 
administración local.  Por una parte, se 
van a crear casas Infancia municipales 
en Berbegal y Naval, para ofrecer un 
nuevo servicio de cuidado de niños de 0 
a 3 años, de gran importancia para fijar 
población y para atraer a nuevos pobla-
dores. Por otra parte, se ha subvencio-
nado la ampliación de la red de zonas 
de compostaje comunitario por parte de 
la Comarca de Somontano de Barbastro 
que llegará a 4 municipios más: Alquézar, 
Castillazuelo, Estadilla y Peraltilla. 

Además, el CEDER colabora en la 
financiación del proyecto ‘Somontano 
Alquila y Emplea’ promovido conjunta-
mente por la Comarca, el Ayuntamiento 
de Barbastro  y tres organizaciones em-
presariales del territorio  (Asociación de 
Empresarios Somontano de Barbastro, 
Asociación de empresarios del Polígono 
Valle del Cinca y  Asociación de Empresa-
rios de la Sierra de Guara), con el objetivo 
de hacer emerger la oferta de vivienda y 
de empleo del territorio, y contribuir así a 
resolver la necesidad de trabajadores por 
parte de las empresas. El segundo es un 
proyecto de “dinamización y formación” 
de la población local para que aprenda a 
gestionar las nuevas zonas de compos-
taje comunitario que se crearán, y que 
llevarán a cabo la Comarca y los ayunta-
mientos implicados.  

Por otro lado el CEDER ha participado 
en el programa Tierra de Oportunidades 
de la entidad  CaixaBank  Acción Social . 
Esto le ha permitido organizar un concur-
so de emprendedores, y premiar a 4 de 
ellos; así como realizar un programa de 5  
acciones formativas  centradas en la Digi-

talización, y el marketing y las ventas en 
Internet,  y  una Jornada para fomentar 
el  emprendimiento, que han supuesto 
una oferta formativa de la que se han be-
neficiado 170 personas. Del concurso de 
emprendedores “Somontano Empren-
de”, también financiado por Caixa Bank 
Acción Social, la emprendedora Raquel 
García Puy, ha pasado a la fase final del 
concurso nacional con su proyecto de 
granja de gallinas camperas ponedoras y 
centro de envasado en Castillazuelo.

Falta de relevo generacional 
El CEDER ha abordado en un estudio 

la falta de relevo generacional en empre-
sas de la comarca a través de un cues-
tionario para conocer cómo afrontan los 
autónomos y las empresas familiares el 
relevo de los actuales propietarios cuya 
jubilación está próxima. Se hizo una pri-
mera exploración para identificar a em-
presarios con una edad superior a los 55 
años, de distintos sectores excepto el 
agrícola, tanto en Barbastro como en los 
pequeños municipios. 

Las conclusiones son devastadoras 
en los próximos cuatro años con la des-
aparición de distintos tipos de estableci-
miento y empresas, que supondrán pér-
dida de actividad, servicios y empleos, 
pero que a su vez pueden ser oportuni-
dades para nuevos emprendedores. En 
Barbastro, por ejemplo: una tienda de 
Deportes, un comercio de venta de mo-
biliario y decoración; una Pastelería-he-
ladería y cafetería; un restaurante o una 
carpintería. En el  resto de municipios de 
la comarca: un restaurante;  un hotel res-
taurante; un comercio de alimentación y 
parafarmacia; una empresa de construc-
ción; un taller de reparación maquinaria 
agrícola, forja, carpintería metálica; una 
panadería con cafetería ; un negocio de 
transporte de cereales. 

Creación y consolidación de 13 empresas 
gracias a Ceder Somontano
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 El Ayuntamiento de Barbastro ha sa-
cado a subasta pública las 16 hectáreas, 
que formaban parte del área urbanística 
108 y que fueron adquiridas entre 2007 
y 2008 por la anterior Corporación, para 
el desarrollo de suelo industrial en el 
polígono Valle del Cinca. El BOP Huesca 
anunciaba la subasta de este patrimonio 
municipal y cifraba la puja en 2.300.000 
€, como precio de salida. La superficie, 
denominada los Galafones, está ubicada 
junto al núcleo duro del polígono, donde 
se encuentran las industrias químicas de 
mayor peso: Brilen, Polyone y Hexion. 
Alguna de ellas podría estar interesada 
en la adquisición de estos terrenos, dado 
que en ocasiones ha trascendido que 
contaban con planes de expansión.

El alcalde, Fernando Torres, recalcó 
que al interés manifestado por alguna 
de estas empresas, hay que añadir el 
suscitado por otras firmas que han so-
licitado al Ayuntamiento la posibilidad 
de adquirir terrenos municipales. A ellas 
se les ha informado sobre el proceso de 
subasta. La parcela se vende conjunta.  
El plazo para presentar ofertas finaliza 
el 10 de enero de 2025. Torres confía en 
poder venderlas y con la cantidad resul-
tante invertirla en obras para la ciudad, 
como así marca la operación mercantil. 

Esta decisión desatasca un asunto 
que lleva coleando desde su compra, en 

su día polémica, al propietario de los te-
rrenos el entonces ex consejero de Ara-
món Javier Blecua. El PP llevó la compra 
a los tribunales acusando al alcalde fa-
vorecer con dinero público un “pelotazo 
urbanístico” ya que como argumenta-
ron el ex consejero de Aragón compró 
270.000 m2 de superficie a sus antiguos 
propietarios por 30.000 euros y que ven-
dió posteriormente al municipio 105.000 
m2 por 300.000 euros, que subvencionó 
la Consejería de Economía de la DGA. La 
denuncia fue archivada pese a que llevó 
a Cosculluela a declarar ante el Juzgado 
de Barbastro. 

A este escollo judicial seguiría un 
error en la doble inmatriculación de 
2.000 m2 de dicha superficie tanto a 
nombre del Ayuntamiento como de una 
empresa. “Ese problema ha hecho que 
se haya atascado durante varios años 
y por fin lo hemos podido solucionar y 
nuestra parte es la que sacamos a subas-
ta”, señala el alcalde Torres. Las parcelas 
a la venta están sin urbanizar. La urbani-
zación correrá por parte del comprador 
según obliga el pliego de condiciones.  El 
alcalde valora que después de 16 años 

“que estos terrenos han estado parados 
hemos buscado la solución que es ofer-
tarlos para que se puedan desarrollar. Es 
una muy buena parcela y no tenía nin-
gún sentido que los terrenos los tuviera 
el Ayuntamiento. Lo bueno es que haya 
alguna empresa que lo pueda desarrollar 
y que cree puestos de trabajo”. El alcalde 
destaca también la inyección económica 
que supondrá para la ciudad en caso 
de que se consigan vender las parcelas: 
“por un lado liberamos terreno que su-
pondrá desarrollo industrial y la creación 
de puestos de trabajo y por otro lado el 
Ayuntamiento contará con una impor-
tante suma de dinero para hacer inver-
siones”.

Falta suelo 
Desde la asociación de empresarios 

del polígono Valle del Cinca su presiden-
te, Adrián Beroz, valoraba la iniciativa de 
la salida a subasta pública “de unos te-
rrenos que estaban parados y ahora van 
a tener actividad”. Beroz recuerda que el 
polígono adolece de terrenos para activi-
dad empresarial y apunta “que hay con-
sultas por parte de grandes empresas, 
no quiere decir que se acaben implan-
tando, pero sí que muestran interés. Hay 
necesidad y se está buscando soluciones 
con la concejal de Desarrollo, Silvia Ra-
mírez”, afirma. Entre esas soluciones, 
reconvertir terrenos fuera del polígono 
para uso industrial. 

Subasta de 16 hectáreas en el polígono Valle del Cinca
Las pujas, hasta el 10 

de enero, comienzan en más 
de dos millones de euros 

EMPRESA
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Las empresas y los trabajadores de-
sarrollan su actividad productiva en un 
entorno marcado por la incertidumbre. 
Los vaivenes del mercado, la competen-
cia —tanto nacional como extranjera—, 
los cambios en las preferencias de los 
consumidores y numerosos factores 
adicionales convierten a la economía 
en un organismo en constante trans-
formación. Con el tiempo, el tejido em-
presarial de un territorio puede crecer, 
mantenerse o desaparecer, y su evo-
lución tiene el poder de impulsar a las 
ciudades hacia el progreso o condenar 
a generaciones enteras a la decaden-
cia. En última instancia, el destino de 
la economía de una ciudad depende de 
sus habitantes y de las decisiones que 
tomen sus líderes políticos.

En nuestro pasado más reciente, 
las crisis económicas y financieras han 
provocado la desaparición de miles de 
empleos y de cientos de empresas. So-
lamente en estos últimos 30 años, he-
mos padecido una crisis monetaria en 
el 93, la burbuja de las puntocom a las 
puertas del nuevo milenio, la larga crisis 
inmobiliaria del 2008, y recientemente, 
la recesión provocada por la pandemia 
en el 2020. Todas estas crisis han deja-
do una huella duradera en la sociedad, 
cobrándose un alto precio en pobreza y 
exclusión social, en quiebras empresa-
riales y en desafección con el sistema 
político.

Lo cierto es que no tiene que estallar 
una crisis mundial para que las empre-
sas se vean envueltas en dificultades. 
La propia imprevisibilidad del ambiente 
económico ya es un reto en sí mismo. 
Normalmente, los problemas de una 
empresa vienen motivados por errores 

en la estrategia comercial o en la ges-
tión interna de la firma. En esos casos, 
la propiedad suele liquidarse o traspa-
sarse a otra sociedad. Este desenlace ha 
sido muy habitual entre las empresas 
“históricas” de Barbastro, vendidas a 
otros inversores para hacer caja.

En épocas de expansión económica, 
las expectativas positivas de los inverso-
res y de los consumidores reviven cier-
tas actividades, tomando el relevo en el 
desarrollo local y en la creación de em-
pleo. El último periodo de optimismo en 
la ciudad sucedió durante el “boom” del 
sector del vino hace unos 25 años, una 
industria que poco después también 
sufrió su particular crisis y pasó por una 
importante corrección.

Barbastro ocupa alrededor de 8.000 
trabajadores entre el sector privado 
y el público de la ciudad. De este con-
tingente, entre un 15% y un 20% de los 
empleos corre el riesgo de desaparecer. 
Estos trabajos van a verse afectados por 
los cambios tecnológicos, por la inteli-
gencia artificial, la robotización, las des-
localizaciones, y por un largo etcétera 
de amenazas. Esta reconversión en el 
empleo va a estar liderada por las pro-
pias empresas pero el papel de la políti-
ca, en todos los niveles de la administra-
ción, va a ser fundamental. Pensar que 
todo seguirá igual, o incluso que irá a 
mejor, es un brindis al sol que demues-
tra un profundo desconocimiento de la 
historia y de los mecanismos que acele-
ran los cambios económicos. En ningu-
na circunstancia y bajo ningún supuesto 
se puede asegurar la permanencia del 
tejido productivo en el futuro. Es im-
posible de prever su continuidad tanto 
en el caso de una pequeña PYME como 

en el caso de una multinacional, ni si-
quiera en los negocios de capital local ni 
obviamente en los que están en manos 
de inversores de fuera. De hecho, y este 
es un rasgo específico de Barbastro, las 
empresas “de fuera” que se han insta-
lado en la ciudad han demostrado más 
confianza en las capacidades de este te-
rritorio que el propio tejido empresarial 
de origen local.

Si a los desafíos que enfrenta una 
pequeña economía como la de Bar-
bastro sumamos las dificultades para 
competir en la atracción de talento y en 
inversiones empresariales con las gran-
des ciudades, resulta, cuando menos, 
incomprensible la escasa atención que 
la política municipal dedica a estimular 
el desarrollo de la ciudad. Es un com-
portamiento político insólito que el go-
bierno local  ignore su responsabilidad 
a la hora de atraer inversiones empre-
sariales a la ciudad.

El estatus de una ciudad se susten-
ta en gran medida en la fortaleza de 
su economía. El dinamismo económico 
favorece las oportunidades laborales, 
atrae empresas innovadoras, mejora los 
salarios y facilita la puesta en marcha de 
políticas públicas avanzadas, las cuales 
no se podrían financiar sin los ingresos 
y tributos que genera una economía en 
expansión.

Debemos estar preparados para la 
revolución tecnológica que viene y para 
la crisis económica que está por venir. 
Crear empleo es, probablemente, la 
mejor respuesta que puede ofrecer un 
ayuntamiento ante estos desafíos y el 
camino más sólido para construir el fu-
turo de la ciudad. 

    “Plantar” dosmil empleos Por Eduardo Pérez Barrau. Foro B21 
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Bodega Sommos ha resultado ga-
nadora del Premio a la Mejor Expe-
riencia Turística de Aragón 2024. Lo ha 
hecho a través de ‘VolanDO Sommos’, 
una actividad pensada para que los vi-
sitantes puedan contemplar la bodega 
y su entorno desde un punto de vista 
diferente: sobrevolándola en un para-
motor. Esta experiencia ha destacado 
en un certamen que ha contado con 
hasta 20 propuestas que buscan posi-
cionar Aragón como un destino gene-
rador de experiencias únicas.

“Estamos muy felices de haber re-
cibido esta distinción, que sin duda 
nos sitúa como una iniciativa turística 
singular. A través de ella conjugamos 
innovación, diversión y adrenalina, ha-
ciendo que el viajero pueda sentir el 
terruño de la D.O.P. Somontano bajo 
sus pies mientras surca el cielo. La ac-
tividad ha tenido muy buena acogida 
desde su lanzamiento este verano y 

eso nos anima a seguir creando nuevas 
formas de disfrutar del enoturismo”, 
remarca el director de Marketing de la 
Bodega, Diego Mur.

‘VolanDO Sommos’ propone un vue-
lo de 20 minutos en paramotor, una ae-
ronave de ala fija que conduce un piloto 
profesional de la empresa aragonesa 
Cierzo Flight Co. Los visitantes suben de 
uno en uno y son conducidos por los lu-
gares más pintorescos, para descubrir a 
vista de pájaro un paisaje marcado por 
amplias extensiones de viñedos, con el 
telón de fondo de los Pirineos. Al ate-
rrizar, la experiencia continúa con una 
visita al interior de la Bodega y degusta-
ción de cuatro vinos de la gama Colec-
ción, elaborados en las parcelas recién 
sobrevoladas. La actividad está dirigida 
a grupos de más de dos personas y su-
jeta a disponibilidad en función de las 
condiciones meteorológicas, por lo que 
es preciso reservar con antelación. 

‘VolanDO Sommos’, 
Mejor Experiencia Turística de Aragón 

Recibe el premio del 
Gobierno de Aragón 
por la iniciativa que  
ofrece al viajero la 

oportunidad de 
sobrevolar la bodega 

y viñedos 

EMPRESA
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En diciembre tuvo lugar 
en la ciudad del Vero el acto 
de clausura del programa 
conmemorativo del 50 ani-
versario de Gas Barbastro 
con la participación de cua-
tro grandes cocineros de la 
provincia de Huesca, un pó-
quer de ases culinarios que 
pusieron de manifiesto una 
vez más el alto nivel de la 
gastronomía altoaragonesa, 
tanto en lo que se refiere a 
productos como a chefs en-
cargados de su preparación 
en los fogones.  A destacar 
también el esfuerzo de los responsa-
bles de Gas Barbastro por confeccionar 
un programa muy atractivo para este 
aniversario, culminado con este broche 
de oro en el que disfrutamos mucho los 
casi ochenta asistentes con las creacio-
nes de los chefs, que estuvieron orien-
tadas hacia los menús de las próximas 
fiestas navideñas.

Carmelo Bosque, presidente de 
la Asociación de Hostelería de la pro-
vincia de Huesca y propietario del res-
taurante Lillas Pastia, en poder de una 
estrella Michelin, ejerció de maestro 
de ceremonias tras la presentación del 
acto por parte del presidente de Gas 
Barbastro, Eduardo Puente.  Bosque, 
un veterano de los fogones que con-
siguió a los 30 años la primera estre-
lla Michelin de la provincia de Huesca 
cuando oficiaba en el restaurante os-
cense Navas, puso de manifiesto que 
esa misma edad e ilusión tiene ahora 
Iris Jordán, cocinera del restaurante 
Ansils, que acaba de lograr la distinción 

y que se encargó de abrir los pases con 
un tartar de trucha aderezado con una 
vinagreta de elaboración propia y con 
unos fideos de calabacín encurtido. Le 
siguió el pase preparado por Carmelo 
Bosque, consistente en 'Hongo y pata-
ta trufada', en cuya elaboración incluyó 
setas y trufa negra, producto estrella 
de nuestra gastronomía y que es alta-
mente codiciado por los profesionales 
de la cocina. Tuvo el detalle de exponer 
unos cuantos hermosos ejemplares de 
trufa negra recién llegados de Graus. 
Les tocó después actuar a Rafa Bautis-
ta y María Begué, del establecimiento 
barbastrense La Oveja Negra (que ha 
conseguido este año el Bib Gourmand 
de Michelin, considerado la antesala 
de la estrella), con un delicioso cardo 
con salsa de almendras y bacalao. 

Después, Iris Jordán, que estaba 
acompañada por su hermano Bruno, 
sumiller del restaurante que poseen 
en Anciles, repitió ofreciendo un no 
menos suculento canelón de ternasco, 

para cuya elaboración utili-
zó cuellos del cordero agnei, 
pasas, orejones y ciruelas. Lo 
acompañó con una salsa de 
boletus y foie y de unas lascas 
de queso El Benasqués.

El cierre corrió a cargo de 
Javier Matinero, chef y pro-
pietario del restaurante local 
Trasiego, quien preparó pollo 
relleno, en el que también in-
cluyó deliciosos productos de 
la zona, como pistachos de Es-
tadilla. Hay que recordar que 
este establecimiento también 

está en poder de la distinción Bib Gour-
mand de Michelin y que Matinero fue 
el primer cocinero aragonés al que le 
concedí el premio Con Mucho Gusto 
de Heraldo, allá por 2015. También dis-
frutaron de la velada su esposa, Nata-
lia Gracia, y sus hijos, Lua y Diego. Aún 
hubo espacio en los estómagos para 
culminar el ágape con un dulce: la ya 
mundialmente famosa trenza, que en 
este caso procedía de la capital de la 
provincia.

Resumiendo, una noche para re-
cordar por la altura de los cocineros, 
la calidad de los productos y la perfec-
ta organización, en la que se notó la 
destreza de la periodista Macu Her-
vás, a quien conocí en el 'Diario del 
Altoaragón' cuando daba sus primeros 
pasos por la profesión, y que ha tenido 
mucho mérito en el éxito de este ani-
versario, incluida la redacción y edición 
del libro '50 años de gas en Barbastro. 
Diario de un proyecto social de éxito, 
pionero en Aragón. 1974-2024'.

Póquer de ases de la cocina en Gas Barbastro
Por José Luis Solanilla

Los cocineros y sumilleres participantes, con 
Eduardo Puente, presidente de Gas Barbastro. 

Foto de Ángel Huguet.
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Letra Corpórea ha reactivado su área de rotula-
ción bajo el lema “Rotulamos tus sueños”, en la que 
ofrece a sus clientes un servicio integral y personali-
zado del proceso de rotulación, desde el diseño hasta 
su instalación final. La empresa barbastrense, refe-
rente nacional en la fabricación de letras corpóreas, 
se reencuentra con sus orígenes y recupera una de 
sus líneas de negocio iniciales, la rotulación, en sus 
nuevas instalaciones del Polígono Industrial Valle del 
Cinca de Barbastro, a las que se trasladó hace casi dos 
años.  Esta nueva sede ha permitido a Letra Corpórea 
optimizar su logística y la organización de los tiempos 
de trabajo, implementando una tecnología de van-
guardia, respetuosa con el medio ambiente. En su 
renovada línea de rotulación, Letra Corpórea aplica la 
profesionalidad que le caracteriza al proyecto “Rotu-
lamos tus sueños”. Su gran equipo humano, que se ha 
completado con un nuevo departamento de diseño, 
cuida cada detalle y acompaña al cliente durante todo 
el proceso.

La personali-
zación es, como 
la innovación, 
una de las señas 
de identidad del 
trabajo de Letra 
Corpórea y tam-
bién lo es del 
área de rotula-
ción. El proceso 

comienza en el departamento de diseño, donde se 
crea la imagen que posteriormente se podrá imple-
mentar en todo tipo de soporte. El cliente tiene a su 
disposición una amplia gama de modelos, tamaños, 
materiales e iluminaciones y puede elegir aquellos 
que mejor se adapten a cada proyecto, bien sea ex-
terior o interior. En rotulación, las opciones también 
son innumerables, desde la impresión en vinilos de 
alta calidad o en vinilos de corte que pueden ajustar-
se a cualquier soporte: vehículos, fachadas, escapa-
rates, interiorismo…

Cada cliente recibe un trato personalizado y 
cuenta siempre con el asesoramiento del equipo 
de profesionales de Letra Corpórea, que le acompa-
ña durante todo el proceso. Además, en sus nuevas 
instalaciones, la empresa dispone de un showroom 
donde los clientes pueden conocer de primera mano 
una muestra de las diferentes posibilidades, con más 
de un centenar de referencias de productos entre las 
que escoger aquellas que mejor se adapten a cada 
proyecto. 

Letra Corpórea
reactiva su sección 
de rotulación

EMPRESA
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La campaña oleícola en el Somon-
tano finaliza con 3.260.000 kgs que son 
500.000 litros de aceite tras la moltu-
ración en siete almazaras y aunque 
Aceites Noguero terminará a mediados 
de enero; las cifras no modificarán casi 
nada los resultados de la producción. El 
aceite está en el mercado desde inicios 
de diciembre. Las expectativas fueron 
mejores que los resultados finales, in-
feriores a 2023 con 3.552.000 kilos. En 
el histórico de quince años, es la sexta 
campaña “menos mala” porque desde 
2020 con 5.995.000 kgs la producción 
ha decrecido. El rendimiento ha sido 
malo, en general, pero el aceite res-
ponde a la calidad habitual, muy bue-
na, incluso excepcional. Este ha sido el 
resumen general tras la consulta en las 
siete almazaras. 

Aceites Noguero finalizará a me-
diados de enero de 2025 con una pro-
ducción de 1.100.000 kgs, por debajo 
de las estimaciones iniciales, según 
Fernando Noguero Gistau. El rendi-
miento lo califica “muy flojo” porque 
se esperaba una campaña mejor. El 
sello que certifica a siete varietales, 

royeta, blancal, arbequina, empeltre, 
frantoio, picudo y verdeña ha sido la 
mejor noticia en la empresa.

En la Cooperativa San Antonio la 
campaña llegó hasta final de diciembre 
con 1.000.000 kgs que se molturan para 
800 socios y agricultores en las varie-
dades empeltre, arbequina y verdeña. 
En general, poco rendimiento de olivas 
“mojadas”, gran calidad de aceite y pre-
cio se mantiene estable en el mercado, 
según Antonio Campo, gerente.

Aceites Ferrer, en la almazara que 
gestionan los hermanos Sergio y Anto-
nio, en Bierge, ha finalizado con 800.000 
kgs, por encima de previsiones, gracias 
a la variedad alquezarana que “este año 
ha sido excepcional”. La cosecha ha sido 
“buena en términos medios”, el aceite 
se vende desde la primera semana de 
diciembre y en balcones de las casas del 
pueblo se colgaron los ramos de olivo 
que simbolizan el fin de campaña.

En la almazara ecológica Ecoestan 
que gestionan Carlos y Luis Domínguez 
la campaña ha finalizado con 120.000 

kgs, por debajo de las expectativas a 
causa de lluvias que perjudicaron el 
rendimiento, aunque noviembre y di-
ciembre han sido “mejores”. Aceite de 
calidad muy buena que ya se vende en 
mercados.

En la almazara municipal de Colun-
go el final de campaña “no tiene fecha” 
pero la producción estimada será de 
100.000 kilos según Irene Pardo que, 
también, justificó rendimientos bajos y 
buena calidad del aceite. Las tareas fi-
nalizaron en Salas Altas con 70.000 kgs, 
superior a las previsiones en variedades 
arbequina, verdeña y empeltre, rendi-
miento flojo y calidad buena del acei-
te que se distribuirá entre 45 socios y 
parte para la venta en mercado según 
informa José Antonio Subías.

Por último, los 50 vecinos de la al-
mazara de Alquézar depositaron en la 
ermita de San Antón el ramo de olivo fi-
nal de la campaña con 70.000 kgs de va-
riedad alquezarana para producir aceite 
de notable calidad que se distribuye en-
tre socios según Mariano Altemir.

Á. H.

La calidad del aceite salva una mala campaña 
en producción y rendimiento
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Diciembre en LONJA DE BINÉFAR

Portada de la revista semanal

VACUNO: Estamos en la 
mejor época del año con 
respecto a las ventas de 
vacuno y sin embargo, las 
dificultades están presen-
tes en toda la comercia-
lización. Tenemos récord 
de subida de precios tan-
to en animales para sa-
crificio como en animales 
para reposición, y ade-
más, hay poca oferta, por 
lo que el problema radica 
en encontrarlos.

Como dificultad añadi-
da, se necesita más capi-
tal para mantener los mis-
mos animales en granja y también para 
comprar carne. Además, nadie quiere 
una granja vacía mientras llegan los 
animales de reposición, y por lo tanto, 
no hay prisa para sacrificar unos anima-
les que tienen poco peso. En resumen, 
las ventas de animales para sacrificio 
se encuentran en un buen momento, 
la compra de animales para reposición, 
por el contrario, está en un momento 
difícil; llegan una tercera parte de los 
pedidos. Se ve una cierta resignación 
en la industria. Las ventas están activas 
y se esperaba un incremento de már-
genes durante diciembre, pero existe 
otra preocupación que cada vez está 
más presente, y es la dificultad en los 
cobros, con tanto dinero invertido en 
carne, no hay margen para no cobrar.

OVINO: En la segunda quincena de 
mes, se dan por finalizadas las tenden-
cias alcistas del cordero que se inicia-
ron a mitad de octubre y que sitúan el 
cordero de 24 kilos en 135 euros. Un 
precio que tiene horquilla, pero que 
pueden defender tanto la producción 
como la comercialización. La exporta-
ción hacia Europa va funcionando, pero 
sin grandes alegrías y compitiendo con 
mercados que tienen precios más eco-
nómicos, como son Irlanda o Rumanía. 
Por otro lado, no hay mucha oferta de 
cordero en campo, pero es suficiente 
para las ventas actuales. Para la comer-
cialización, los precios son muy altos; 
para la producción, son necesarios. Al 
final, la comercialización tiene que ha-
cer ajustes para vender, pero estamos 
en fechas de venta y se vende hacia 
todos los destinos, mercado nacional, 
mercado europeo y terceros países.

PORCINO: Estabilidad, con una oferta 
fluida y una demanda activa que, jun-
to con las buenas condiciones estacio-
nales, permiten una comercialización 
eficiente en una época de consumo al 

alza. No obstante, los 
precios se mantienen es-
tables, permitiendo que 
los productos continúen 
siendo competitivos en 
el mercado europeo, 
que sigue siendo el prin-
cipal destino de la oferta 
española. En general, el 
panorama del cebado 
se caracteriza por una 
calma relativa, pero con 
algunos riesgos deriva-
dos de posibles cambios 
en la disponibilidad de 
cerdos.  

LECHONES: Comportamiento alcista, 
impulsado por una oferta ajustada y 
una demanda constante. Todo ello sigue 
favoreciendo precios al alza o estables, 
pero se debe seguir de cerca la evolu-
ción de la oferta para evaluar posibles 
cambios en la dinámica del mercado en 
el futuro a corto plazo.

CEREALES: Sigue la incertidumbre, con 
un comercio lento y un enfoque en cu-
brir necesidades inmediatas. La oferta 
sigue siendo ajustada, particularmen-
te en cebada y trigo, y la retención de 
productos por parte de los productores 
ante las expectativas de precios más 
altos sigue siendo una característica 
dominante. Aunque el mercado está 
operando con una actividad baja, ya se 
registran movimientos para el primer 
trimestre de 2025, lo que muestra una 
cierta previsión para el próximo año. 
El maíz mantiene precios estables, con 
una oferta creciente gracias a una buena 
cosecha, pero con algunas preocupacio-
nes sobre la sanidad de ciertas produc-
ciones. Las cebadas siguen alcistas, y la 
oferta es escasa, mientras que el trigo se 
mantiene como uno de los cereales más 
demandados, con precios firmes.

ALFALFA: Aumento moderado en la de-
manda, impulsado por factores externos 
como la evolución favorable del euro. 
Sin embargo, las intenciones de com-
pra aún deben materializarse en tran-
sacciones más consistentes. A pesar de 
una mayor actividad  las cotizaciones se 
mantenían estables con una leve reacti-
vación en la exportación, especialmente 
hacia China y el Golfo Pérsico. El interés 
por las pacas deshidratadas sigue sien-
do el motor del mercado, mientras que 
el granulado parece seguir desatendido 
por los compradores. Aunque las exis-
tencias se están moviendo, la falta de 
calidades superiores podría generar un 
aumento de precios en el corto plazo.
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El escritor barbastrense 
Manuel Vilas regresó a su 
ciudad de origen por Navi-
dad y aprovechó su estancia 
para firmar ejemplares de 
su último trabajo ‘El mejor 
libro del mundo’ (Destino) 
en la Librería Castillón. 

¿Vuelve a casa, como el turrón, por 
Navidad?
(Risas). Claro, sin duda, a ver a la fami-
lia. Para mi siempre es una maravilla 
venir a Barbastro, es un shock emo-
cional porque fíjate ahora mismo me 
acabo de encontrar con amigos de la 
infancia que hacía 20 años que no veía 
y que si los veo por la calle no los hu-
biera reconocido. Hay cosas en la vida 
que son muy misteriosas, y una de ellas 
es el tiempo. Barbastro tiene hoy un 
presente, que es 2024 (momento en 
que se hizo la entrevista) pero yo nací 
en 1962, tengo 62 años, y cada calle a 
mí me dice cosas que a otros no. Un 
chaval de 20 años de Barbastro creerá 
que la ciudad está puesta hace cuatro 
días y lleva años. 

¿Y cómo ve Barbastro, lo ve cambia-
do?
Económica y sociológicamente lo veo 
potente: veo que hay fuerza comercial 
y que es un pueblo próspero comercial-
mente y culturalmente. Lo veo bien.

Y ese paisaje urbano que sigue siendo 
su inspiración en sus libros.
Es que aquí paso todo. Yo viví hasta los 
18 años y este es mi pueblo. He vivido 
en muchos sitios, pero de donde me 
siento es de aquí. He vivido muchos 
años en Zaragoza pero no soy de Zara-
goza y ahora llevo muchos años vivien-
do en Madrid pero no soy de Madrid. 
Es difícil que la gente lo entienda, por-
que he vivido más años en Zaragoza y 
en Madrid llevo un montón de años, 
pero yo soy de Barbastro, que es mi 
pueblo.

Manuel Vilas: 

¿Qué tiene Barbastro que te aporta 
tanto literariamente?
 No lo sé, tiene algo, lo he pensado 
muchas veces. Puede parecer esoté-
rico, pero aquí hay una energía, algo 
telúrico, porque aquí han pasado mu-
chas cosas: hay dos mil años de histo-
ria aquí metida, y tiene que haber una 
energía de alguna naturaleza.

Usted siempre ha jugado con el mis-
terio que rodea a la realidad en algu-
nos de sus libros.
Ese punto de misterio, de misticismo, 
de esperitualidad. Yo creo que hay 
algo especial en este espacio físico que 
había antes de que existiera la ciudad. 
Tal vez la presencia del río Vero y tam-
bién el barrio del Entremuro … Alguna 
vez lo he comentado con algún otro 
barbastrense, aquí un magnetismo, un 
encanto especial que hace que la ciu-
dad tenga manifestaciones culturales, 
gastronómicas, su vino, etc. Por ejem-
plo el premio Ciudad de Barbastro que 
está ampliamente reconocido o Víctor 
Castillón que es el librero nacional (ri-
sas). Entre unos y otros, hemos puesto 
el pueblo en el mapa.

Después del éxito de ‘Ordesa’, ¿quién 
no conoce ya Barbastro? 
Hombre pues barbastantes (risas), 
aún tienen que venir mucha gente por 
aquí pero tampoco mucha, porque si 
no nos volverán locos (risas).

Hableme de su último libro que tiene 
un título genuinamente de Gran Vilas 
como no podría ser de otra manera.
Es un título humorístico, irónico por-
que de entrada no existe el mejor libro 
del mundo. Pero a mí me hace gracia 
la gente que piensa que hace las me-
jores cosas. Mi madre pensaba que 
hacía la mejor tortilla de patata del 
mundo. Hay gente que está convenci-
da de que es el mejor del mundo y eso 
es bueno. El mejor periodista, librero, 
futbolista del mundo, … Es imposible 
que lo seas pero mientras lo piensas 
y lo llevas dentro como un fuego inte-
rior pues está bien, te ayuda a vivir.

¿Y qué vamos a encontrar en este li-
bro?
El intento de un escritor de escribir el 
mejor libro del mundo (risas). Es un 
libro que habla del oficio de escritor. 
Un médico, un ingeniero, un taxista, 
un fontanero … todo el mundo tiene 
la ilusión por hacerlo bien, y eso es im-
portante en la vida, amar tu trabajo e 
intentar hacerlo bien. El ser humano 
es un ser activo, necesita hacer cosas, 
si no no alcanza a realizarse ni la felici-
dad. Para ello necesita trabajar, y una 
cosa maravillosa que le puede pasar a 
uno es intentar hacer lo mejor posible 
su trabajo. 

El joven poeta Álvaro Alcaine par-
ticipó en el encuentro con autores 
organizado por Librería Castillón 
junto con Manuel Vilas y Sara So-
ler. Alcaine, flamante premio Poe-
sía Joven ‘Antonio Carvajal’ acudió 
con su poemario ‘Todos los días 
veo una rotonda y pienso’, editado 
por Hiperión, se acercó a adquirir 
la firma de su referencia literaria, 
Manuel Vilas, con quien inter-
cambió libros. Poetas de distinta 
generación unidos por su lirismo 
surrealista, su profesión como pro-
fesores de Lengua y su vinculación 
con el festival Barbitania que diri-
ge María Ángeles Naval.

“Hay algo especial, un magentismo, 
una energía en el espacio físico de Barbastro”

CULTURA
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La posibilidad de escribir 50 rela-
tos cortos en 162 páginas es viable 
para el barbastrense Miguel Ángel 
Salinas, autor de la novela “Los pe-
dacitos de un niño entre las sábanas 
revueltas” (Círculo Rojo). El hilo con-
ductor es un niño de 6 años y recono-
ce que “ponerse en ese pellejo me ha 
obligado a retrotraerme desde más 
allá del infinito. Si no recuerdo tan 
apenas lo que hice, pensé y razoné 
la semana pasada, se imaginarán que 
para llevar mi mente mucho más 
atrás fui de la mano de mi insepa-
rable compañera y aliada, la imagi-
nación”.

Familia, colegio, vida en casa, 
recetas de la abuela, sueños en los 
charcos, frío en la calle, niños, her-
manos, cromos y canicas, bolis de 
cuatro colores, dibujos y plastilina, 
caprichos, enfado de los padres, sa-
lidas al campo, un cuento, el amante 
de su madre, pies de plomo…Resu-
men los contenidos “más o menos, 
autobiográficos, en realidad son na-
rraciones agridulces colmadas de iro-
nía, gran parte de ellas extraídas de 
experiencias personales de mi niñez, 
llevadas a la fantasía. He tirado de li-
cencia literaria” explica. 

La lectura es asequible “para to-
dos los públicos, la gente que me co-
nozca reconocerá fragmentos identi-
ficativos de mi vida y la familia, por 

“Los pedacitos de un niño entre las sábanas blancas”  
Última novela de Miguel Ángel Salinas

supuesto, ya que hay muchos guiños 
y situaciones. Al igual que me pasó 
con las siete novelas anteriores, pu-
blicadas, todo comenzó con un rela-
to escrito hace cuatro o cinco años 
y me enganchó para seguir. Es muy 
diferente al estilo de novela negra 
que me caracteriza”. En realidad, 
nada que ver por contraste de con-
tenidos con el anterior “Las vírgenes 
de San Román” donde narra de qué 
modo dos prostitutas y sus hijas de 
diez años consiguen escapar de las 
garras del proxeneta con la ayuda de 
un veterano trabajador. “Aquella his-
toria era truculenta alrededor de la 
prostitución. En cambio, esta novela 

es como ir a Walt Disney, solo faltan 
Campanilla y Peter Pan” señala en 
clave de buen humor.

Este cambio de escenarios y si-
tuaciones denotan la fértil imagina-
ción del autor barbastrense mostra-
da desde que publicó una muestra 
heterogénea de relatos y cuentos 
en su primera novela. En general, los 
personajes de Miguel Ángel Salinas 
son tan dispares como Pablo Whikos-
ki, un alcohólico hiperbólico de es-
perpéntica rutina, el detective Pan-
cracio y la novela de barrio “Colle, 
pollo, corre” por citar algunas. “Esta 
es distinta por completo, tal vez son 
relatos interesantes para los padres 
porque los niños son reveladores por 
lo que piensan y nos sorprenderían. 
No ha sido fácil escribirlo porque no 
tengo hijos, por lo tanto, he tirado 
de imaginación y recuerdos. Asumo 
que me pueden achacar que no sé 
lo que es un niño, pero, veces la no-
vela es didáctica y otras, divertida”. 
En el contexto, “para nada se diría 
que es Barbastro, lo puede leer una 
persona de Gijón o de Las Palmas 
de Gran Canaria, por decir algo, y se 
pueden identificar con lo que digo”. 
Hasta ahora, está “satisfecho” por la 
aceptación que han tenido sus siete 
novelas anteriores, “mis ventas son 
anecdóticas, escribo porque me di-
vierto y me gusta”. 

Á. H

CULTURA
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Carmina Martínez 
presenta la primera novela juvenil de Gráficas 

El Museo Diocesano de 
Barbastro se convirtió en el 
escenario de una experien-
cia literaria especial con la 
presentación de Atrapa-
dos en el Planeta Trumeé, 
la nueva novela juvenil de 
la escritora Carmina Mar-
tínez. Bajo el formato de 
"experiencia literaria", la 
autora logró cautivar a una 
audiencia compuesta por 
alrededor de un centenar 
de niños que escucharon 
atentos su intervención. 

La presentación estuvo 
conducida por María Pilar 
Ezquerra, quien moderó 
una mesa en la que parti-
ciparon Carmina Martínez, 
autora de la obra; Aida Ro-
dríguez, maquetadora del 
libro y gerente del Grupo 
Gráficas Barbastro-Mon-
zón; María Sanjuán, dise-
ñadora del mismo grupo; y 
Javier Franco, gerente del 
Grupo Gráficas Barbastro-
Monzón. 

Carmina Martínez  
compartió con el público 
su visión detrás del libro: 
“Quise escribir una nove-
la para niños que reflejara 
Barbastro y que, al mismo 
tiempo, fuera muy diverti-

cas Editores, compartió la 
historia del sello editorial, 
iniciado junto a Alfonso 
Carrasquer, y sus retos en 
el mundo de la edición. 
Además, animó al público 
a explorar su creatividad 
literaria: “Escribid un li-
bro, llevádselo a vuestra 
profesora de lengua y, si 
no le gusta, traédmelo a 
mí”, comentó entre risas, 
inspirando a los jóvenes 
asistentes. Atrapados en 
el Planeta Trumeé, que 
se desarrolla en Barbas-
tro, sigue las aventuras 
de Carlos, un niño que se 

da”. La autora, que tam-
bién incluyó el tema de la 
inteligencia artificial como 
parte central de la trama, 
recitó una poesía frente a 
los asistentes, añadiendo 
un toque personal a la ve-
lada. 

Aida Rodríguez, hija de 
la autora y encargada de 
la maquetación del libro, 
destacó la especial cone-
xión con el proyecto: “La 
responsabilidad al ma-
quetarlo es mucho mayor 
cuando conoces la historia 
desde pequeña. Este es un 
libro diferente, el prime-
ro de literatura juvenil de 
nuestra editorial”. Por su 
parte, María Sanjuán ex-
plicó el proceso de diseño, 
enfatizando la importancia 
de la convivencia entre 
texto e imagen en la obra: 
“El objetivo era hacerlo 
bonito y, sobre todo, le-
gible. En estos tiempos, el 
texto y la imagen deben 
complementarse; el texto 
da sentido y la imagen lo 
enriquece”. Las ilustracio-
nes, a cargo de la artista 
barbastrense Elena Mur, 
aportan un toque visual 
distintivo al libro. Javier 
Franco, gerente de Gráfi-

enfrenta a un misterioso 
fenómeno que lo transpor-
ta a un planeta desconoci-
do. Allí deberá encontrar 
a sus amigos Javi y Marta, 
enfrentando desafíos para 
regresar a la Tierra. Esta es 
la quinta obra de Carmina 
Martínez con Gráficas Edi-
tores, sello con el que tam-
bién ha publicado títulos 
como Fingida Corrupción, 
Las Huellas de las Tejas y Mi 
Niña Lola. El libro ya está 
disponible en las librerías 
de Barbastro y en www.
graficaseditores.com a un 
precio de 15 euros. 
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más identitarios. Dentro de nues-
tro patrimonio, podemos observar 
la gran cantidad que tenemos, y la 
mayoría de ellos tiene más de 800 
años”, afirmó en la presentación la 
directora del Museo, María Puérto-
las quien subrayó el valor de los es-
tudios documentales que acompa-
ñan esta iniciativa, explicando que 
estos “permiten acercarse a los 
significados tan profundos que tie-
nen”. Para dar a conocer estos cris-

Los crismones 
de la diócesis en el 
calendario de Gráficas 
Barbastro – Monzón  

mones el Museo realizará una serie 
de visitas guiadas: el 29 de marzo 
a la iglesia de San Martín, en Cape-
lla, el 31 de mayo a la ermita de San 
Román, en Castro, el 26 de julio a la 
iglesia de San Pablo, del Monasterio 
de Obarra, el 27 de septiembre a la 
iglesia de San Cristóbal, en Bisaurri, 
el 25 de octubre a la de San Nicolás, 
en el Castillo de Monzón y el 29 de 
noviembre a la iglesia de San Pedro, 
en Boltaña.

Doce crismones históricos de 
templos ilustran las páginas del 
calendario que cada año edita Grá-
ficas Barbastro – Monzón en cola-
boración con el Museo Diocesano 
con  un enoque de conservación y 
difusión del patrimonio. 

Cada página incluye una fo-
tografía del crismón junto al mo-
numento en el que se encuentra. 
Además, se ha incorporado un 
efecto gráfico que da sensación de 
movimiento, diseñado para captar 
la atención del espectador hacia 
estos elementos históricos, sobre 
un papel más ecológico. “Los cris-
mones son uno de los elementos 
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La sala de catas de la D.O.P. So-
montano se volvió a quedar pequeña 
el 30 de diciembre para acoger la pre-
sentación del segundo poemario de la 
escritora de Laluenga María Pilar Clau, 
‘Estar Viva’, publicado por Olifante. El 
Consejo Regulador de la DOP Somon-
tano y Librería Ibor organizaron este 
evento en el que quedó patente la 
vertiente más lírica de Clau, una de las 
voces más reconocidas de la poesía 
aragonesa. 

Pilar Clau siempre había escrito 
poesía en la intimidad, sin afán de 

publicar, pero fue su pareja el también 
escritor Mariano Gistaín quien recopiló 
sus poemas y sin que ella lo supiera se 
los envió a la editora de Olifante, Trini-
dad Ruiz, que no dudó en publicarlos 
bajo el título ‘Mujer de otoño’ en 2023.  
Con ‘Estar viva’, la autora suma 5 libros 
publicados, de ellos dos novelas y un 
compendio de artículos. A ellos habría 
que añadir los 5 que ha escrito con el 
escritor Mariano Gistaín.

Su carrera literaria comienza con 
‘Pétalos de Luna’, en 2013, que ya tuvo 
un gran respaldo editorial al publicarla 
por Planeta, primero en versión digital 
y luego impresa. Le seguiría ‘La sobri-
na’ en 2018 y ‘Decidí amarme’ en el 
que recopila los artículos que publica 
en Heraldo de Aragón. “Mientras escri-
bía las novelas también escribía poesía 
porque era una necesidad para mí y 
además porque siempre me ha gusta-
do el lenguaje poético, que creo que es 
fundamental para las novelas porque 
la poesía capta algo que no se percibe 
por los sentidos”, explica. 

Su actual poemario “es una cele-
bración de la vida, una búsqueda de la 
verdad, de mí misma que en realidad 
es la verdad de todos”, cuenta. La gé-
nesis de ‘Estar viva’ surge con una vo-

cación terapéutica y de introspección 
ya que todo se sucedió a raíz de un 
accidente de tráfico que la dejó desa-
nimada. “Cuando me di cuenta de que 
llevaba un mes en el Hospital me di 
cuenta de que no sólo había perdido 
ese mes, si no que había perdido el 
tiempo construyendo algo que no era 
-explica-. Cada uno construye su filo-
sofía de vida desde muy niños con lo 
que nos dicen, educan y con lo que 
hacemos para defendernos. Son ver-
dades que nos pueden ser útiles en 
una época de vida, pero en otra no”. 

La enseñanza que nos deja Pilar 
Clau con esta obra es la de buscar la 
autenticad en cada uno de nosotros: 
“Se trata de revisar esa filosofía de 
vida y ver que esas cosas con las que 
nos vestimos, ya no te sirven si no 
que te limitan, y debes de buscarte 
a ti mismo para vivir de verdad y en 
abundancia. La vida es muy impor-
tante y quiero buscar esa vida que 
quiero vivir. Si este poemario puede 
servir a alguien más sería maravillo-
so”. Y mientras saborea el éxito que 
le están dando sus poemas, la autora 
sigue escribiendo en su próxima nove-
la “que es un poco dura y por eso me 
está costando, pero me gustaría aca-
barla en este 2025”.

Pilar Clau celebra la vida en su último poemario

Chesus de Mostolay recopila en su 
último libro el refranero aragonés

El escritor, filólogo y etnógrafo 
de Adahuesca Chesús de Mostolay 
ha recopilado en su último y enci-
clopédico trabajo la mayor colec-
ción de refranes en lengua aragone-
sa jamás editada antes. ‘Refranero 
Ideolóchico Cheneral de L’ Aragonés’ 
reúne 6432 paremias cuidadosa-
mente ordenadas por ideas, siguien-
do un orden alfabético y con nume-
ración correlativa para facilitar una 
consulta rápida y precisa por parte 

del lector.
 Mostolay, que ya publicó ante-

riormente la obra ‘El aragonés en el 
Somontano de Barbastro’, sorpren-
de al lector en esta lengua con una 
obra ingente y única que nos mues-
tra el sentir y pensar del altoarago-
nés a lo largo de la Historia. En ella 
el lector podrá conocer y contrastar 
los distintos puntos de vista, siem-
pre enriquecedores por su variedad, 
originalidad, precisión y brillantez, 

de las inquietudes y preocupaciones 
que un mismo tema ha despertado 
en diferentes épocas y ámbitos de 
la vida social del Alto Aragón, con-
virtiéndose así, a la vez, en una obra 
de consulta de gran valor, ya que 
este podrá encontrar en la misma, 
con total seguridad, esa senten-
cia que le dé la clave para elegir el 
mejor camino a seguir en cualquier 
encrucijada personal, pues un re-
frán siempre induce a la reflexión 

CULTURA
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Una de las mejores ilustradoras del 
país, la barbastrense Sara Soler con-
tó su experiencia a los lectores en la 
capilla de Santa Ana en la plaza del 
Mercado en el ciclo de encuentros 
con autores organizado estas Na-
vidades por Librería Castillón. Sara 
firmó ejemplares de su exitosa serie 
Ada Tormentas, creada por Georgia 
Costa, y también de la adaptación 
al cómic del videojuego Plants vs. 
Zombies o sus heroínas Red y Blue, 
cazadoras de monstruos. 

La Asociación Provincial de Librerías 
de Huesca publica (como cada año) la 
lista de libros más vendidos de estos 
últimos doce meses. Treinta títulos que 
suponen un reflejo fiel de los gustos de 
los lectores que escogen las librerías 
altoaragonesas para adquirir sus libros 
y entre que destacan los escritores del 
Somontano Marta Borraz, con ‘Años de 
vida’, Inés Plana con ‘Fugitiva’ y Ma-
nuel Vilas con ‘El mejor libro del mun-
do’, esta última de recién publicación. 
De estas tres decenas de libros, nueve 
están ligados a la provincia de Huesca 
(autoría, temática o edición) y tres más 
al resto de la comunidad aragonesa. 
Destacan los dos primeros puestos con 
autoras femeninas de la tierra que han 
superado a los más exitosos ‘tops’ de 
ventas nacionales e internacionales.

La escritora de Alquézar Marta Bo-
rraz se ha convertido en un fenómeno 
literario con su prirmera novela, pu-
blicada por Xordica y que ya va por su 
quinta edición.  Borraz ha recorrido du-
rante nueve meses la geografía altoara-
gonesa presentando su novela Años de 
vida. Ahora, al finalizar el año, recoge 
los frutos de su esfuerzo y es la más 
vendida en las librerías de la provincia 
en 2024. Marta es una autora hipnó-
tica empeñada en sacar lo mejor de sí 

misma para transmitirlo a sus lectores. 
Tiene ganas —y se nota— de forjarse 
como escritora y con su primera novela 
nos ha relatado sin tapujos la historia 
de su familia ambientada en la Guerra 
Civil. Un texto trabajado y cuidado. Una 
narración que contiene una envidiable 
labor de síntesis histórica. 

La cuarta novela negra de la bar-
bastrense Inés Plana editada por Espa-
sa es el segundo libro más vendido del 
pasado año y catapulta a su autora al 
pódium de las damas ‘noir’ españolas. 
Otro ejemplo de autora que con tesón 
y esfuerzo ha logrado conquistar las 
mieles del éxito con un ‘fenómeno fan’. 

Una novela que ensalza el coraje de una 
madre y su afán de venganza. 

El segundo autor barbastrense en 
este listado es Manuel Vilas, que ocu-
pa el undécimo puesto en la general y 
el tercero entre los autores altoarago-
neses. Su último libro invita a pasar un 
rato de humor. Vilas es uno de los más 
grandes literatos españoles del momen-
to que en este libro presenta una narra-
ción divertida y reflexiva sobre el pasar 
de la vida. Muchos se podrán sentir re-
flejados en las vivencias y pensamientos 
de Vilas. Pocos podrían expresarse con 
la magia poética y el humor (socarrón) 
de este maestro de las palabras. 

Marta Borraz, Inés Plana y Manuel Vilas 
los más leídos en Huesca

independientemente de la faceta 
de la vida a la que se refiera. Esta-
mos pues ante el tesoro intelectual 
más valioso del que podemos gozar 
los vecinos que formamos parte de 
una misma comunidad lingüística y 
social. 

 Chesús de Mostolay es autor 
de numerosos trabajos etnolingüís-
ticos en revistas especializadas, al-
gunos de ellos publicados en Ronda 
Somontano, y de destacados estu-
dios sobre la lengua aragonesa, en-
tre los que destacan Acordanzas de 
San Pelegrín, publicado en 2001, Vi-
cente Tobeña y Barba, un ilustrado 

aragonés (1863-1921), publicado en 
2008, o El aragonés de a baxa Galli-
guera también en el mismo año. 

Asimismo, ha publicado las no-
velas Como as falzillas (2009) e In-
ter nos (2017) o Al borde de la cas-
cada, su tercera novela (2021), al 
igual que las dos anteriores, sigue 
el método biográfico y está ambien-
tada principalmente en el periodo 
comprendido entre la Guerra Civil 
y el final de la dictadura franquis-
ta, transcurriendo en gran parte la 
acción por su tierra, el Somontano 
de Barbastro (aunque también por 
Madrid y Zaragoza).

CULTURA
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José María Ferrer, cura por gracia de Dios
“Soy cura porque Dios quiere” afir-

ma José María Ferrer Muñoz con la hu-
mildad casi franciscana que caracteriza 
a este sacerdote que reside en Barbas-
tro donde nació hace 80 años en el seno 
de familia “profundamente cristiana”. 
Hasta ahora ha dedicado cerca de 57 
años al servicio de la Diócesis en dife-
rentes tareas y responsabilidades que 
acreditan al “cura Chema” por el caris-
ma social bien ganado. 

En la decisión de ser cura influyó 
“el ambiente muy religioso de mi fami-
lia, así que no me costó nada significar 
la vocación y me apoyaron. O sea, vo-
luntad de Dios, ambiente de casa y res-
puesta personal”. Por otra parte, había 
precedentes porque su madre formaba 
parte de “una familia levítica con un 
hermano sacerdote, otro escolapio y su 
hermana, escolapia”.  Recuerda que ha 
hecho de casi todo“comencé de profe-
sor en el colegio Seminario, al mismo 
tiempo colaborador en la parroquia de 
San Francisco y consiliario de jóvenes de 
Acción Católica. Más tarde, estuve de vi-
cario en San Francisco (1996-2009), fui 
delegado diocesano del Clero, Pastoral 
familiar, Medios de Comunicación Social 
y Vocaciones”. En una etapa posterior, 
estuvo de párroco seis años en Almunia 
de San Juan y Pueyo de Santa Cruz.

Capellán de las Capuchinas durante 
36 años “cuando llegué en 1986 había 
catorce hermanas, todas españolas, 
fue una experiencia intensa, hoy que-
dan dos de las más antiguas y cuatro 
keniatas”. Además, ha sido consiliario 
en la Cofradía de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno que le reconoció “Nazareno 
del Año” en 2023. La Asociación de Ex 
Alumnos del colegio San José de Cala-
sanz le nombró Socio de Honor en di-
ciembre de 2024.

Chema Ferrer encontró tiempo para 
escribir el libro titulado “Mi pequeñapa-

labra” (Graficas Barbastro, 
2020) para contar “peque-
ñas y grandes cosas”, en 150 
páginas, recopilatorio de 
la sección publicada en el 
semanario local El Cruzado 
Aragonés durante 50 años. 

En la historia de su vida 
cobran especial interés 
los jóvenes de Acción Ca-
tólica y los campamentos 
Virgen Blanca “aquella fue 
una época brillante porque 
había bastantes jóvenes, 
nos reuníamos los fines 
de semana para compartir 
experiencias y estaba, entonces, el cam-
pamento Virgen Blanca, en Gistaín. Las 
tareas y actividades se hacían durante el 
año, incluso se recuperó la publicación 
“Semilla” por iniciativa de Santiago Soler 
y colaboradores”. De aquella etapa fue-
ronlas Galas de Navidad para recaudar 
fondos destinados a poner la calefacción 
en las Hermanitas, hoy Hogar Saturnino 
López Novoa.  En la actualidad, “colaboro 
en tareas diocesanas, asistencia perso-
nal a personas, visitar enfermos, grupos 
de matrimonios y retiros en la Casa de la 
Iglesia, entre otras tareas”

Ferrer fue autor de la primera entre-
vista publicada en Barbastro con San José 
Maria Escrivá de Balaguer, en marzo de 
1968, durante su etapa de estudiante en 
Roma, “me faltaban dos o tres meses para 
ser sacerdote y aún no estaban iniciadas 
las obras de Torreciudad. En la entrevista 
para El Cruzado Aragonés me explicó el 
proyecto, fue un sábado por la mañana 
en la sede del Opus Dei, los dos a solas, 
no hubo nadie presente”. En aquella cita, 
“atendió a todas las preguntas, hablamos 
de Torreciudad y otras cosas de la Obra 
que podía preguntarle un estudiante de 
23 años, estuvo muy cercano y amable, 
me enseñó dependencias de la casa y me 

regaló un medallón 
conmemorativo que 
aún conservo”.

Cerca del Papa 
en dos ocasiones
Testigo directo 

como secretario en el 
proceso de Ceferino 
Jiménez “El Pelé” pri-
mer santo gitano bea-
tificado por el Papa 
San Juan Pablo II el 4 
de mayo de 1997 en 
la misma fecha que 
el obispo Florentino 

Asensio. Ha seguido “muy de cerca” los 
procesos de beatificación de 51 religio-
sos claretianos (Juan Pablo II, 25 octu-
bre 1992), de los monjes benedictinos 
del monasterio del Pueyo (Francisco, 
octubre 2013) y ha colaborado en la 
más reciente.

En el transcurso de su vida ha co-
nocido a nueve obispos desde Arturo 
Tabera “amigo de mi familia”, Pedro 
Cantero, Segundo García de Sierra y 
Méndez, Jaime Flores, Damián Igua-
cen, Ambrosio Echebarría, Juan José 
Omella, Alfonso Milián y Ángel Pérez. 
En una audiencia durante su etapa en 
Roma estuvo muy cerca del papa Pa-
blo VI, canonizado en 2018 y con el 
papa Francisco concelebró entre los 
sacerdotes. Señala que “ser cura no es 
complicado sino presentar el mensaje 
del Evangelio, salvador y sanador, para 
que se escuche cuando hay tantos oí-
dos cerrados por ruidos”. Respecto a la 
implantación de unidades pastorales 
en Barbastro-Monzón “es oportuna y 
necesaria porque pastoralmente tiene 
que haber sentido de unidad y corres-
ponsabilidad entre sacerdotes, religio-
sos y laicos”

Á. H. 
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El medio nativo digital, www.rondasomontano.com, pio-
nero en el periodismo digital en la comarca del Somonta-
no, ha terminado 2024 con los mejores datos en cuanto a 
visitantes desde su creación en 2007. A lo largo de 2024 
ha recibido un total 2.299.382 visitas, superando por pri-
mera vez en su historia los 2 millones de visitas. Un impor-
tante aumento del 75,29% con respecto a las 1.311.646 
visitas registradas en 2023 y que también supusieron un 

El medio digital Ronda Somontano cierra 2024 
con 2,3 millones de visitas

incremento del 59,01% con el año anterior.   Las visitas a 
Ronda Somontano no han parado de crecer en todos es-
tos años, fruto de un trabajo de actualización informativa 
diaria y de un despliegue intenso en redes sociales. Este 
año en Facebook ya superamos los 17.000 seguidores y 
contamos con 7.755 en Instagram, donde se enlazan en 
las historias las noticias. Tenemos igualmente en marcha 
TikTok, YouTube, X y un canal de WhatsApp, Telegram. 
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Tomás Monclús fue el conserje 
de la sala de exposiciones de la UNED 
cuando  el Festival BFoto campaba 
con velocidad de crucero por estos 
lares, algo que nos permitió conocer-
le, beber vino y reírnos de lo divino y 
lo humano con la falta de prejuicios 
propia de quiénes están a vuelta de 
todo y de los que siempre lo estamos 
aprendiendo. Tenía la divertida habi-
lidad de interpretar el significado de 
las muestras de artes plásticas, tal 
vez por eso dijimos de él que fue el 
mejor dinamizador de exposiciones 
de Europa occidental. Primero escu-
chaba a los autores, más tarde elimi-
naba lo superfluo y finalmente ofrecía 
un resumen afilado y preciso como 
bisturí, análisis  que nunca fue falto 
de respeto, sino  brillante  disección 
que revelaba la  esencia de las cosas. 
Era entonces el momento exacto en 
el que desvelaba  qué hostias había 
querido contar el artista con tanto 

Tomás Monclús, o déjame vivir con alegría
se podía estar ni un minuto más de lo 
necesario, tampoco menos. Fue tan 
largo el pasillo y tan corto el verano.

Tomás vivía con la alegría pues-
ta y a pesar de las dolencias que le 
tocó sufrir se tomó los sinsa   bores 
de la vida  con la elegancia de los que 
saben que la guerra está perdida de 
antemano y nunca es el momento 
de lamentarse ni de recordar dón-
de está guardada la bandera blanca.  
Fue consecuente con su forma de 
vida y prefirió, como casi nadie, una 
vida plena a una vida larga. Caía bien 
sin querer y siempre sonrió. Ahora 
Barbastro es un poco más feo, con 
las  calles llenas de cuñados, nutri-
cionistas y perritos con jersey, con 
la falta que hacen los cronopios irre-
ductibles.

No, no voy a poner que la tierra 
le sea leve. Le iba a dar igual. 

título esdrújulo. En una ocasión se 
expuso  un trabajo especialmente 
redondo: no había dónde meter un 
pero. Ese día, tras una densa y larguí-
sima  explicación del autor, le dijimos 
con ironía que bueno, que ahora ya 
sabía lo que tenía que contar. Sí, pero 
más breve, sentenció como solo lo 
saben hacer los auténticos  comisa-
rios de exposiciones. Y era verdad, no 

Por Antonio Lachós Roldán
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José se jubilada hace ahora 6 años, Asun hacía lo 
propio el pasado 1 de noviembre. Ahora toca otra 
historia de vida, aunque las cámaras, objetivos, ne-
gativos y digitales no van a dejar esa historia por 
descubrir. Y no abandonarán ese mundo, que ha su-
puesto una vida completa, profesional y hasta perso-
nal, porque en el último espacio comercial que han 
tenido al servicio del público, abren ahora la puerta 
a un museo particular de la pareja relacionado con 
todo ese material que han utilizado durante las cua-
tro décadas de tarea. El empleado y el que han ad-
quirido, a lo largo de los años, con el deseo de contar 
con piezas que forman parte de la historia de la fo-
tografía; hasta una antigua máquina de cine adorna 
la sala.

Para visitar la muestra permanente, solo cabe 
pasar por la casa de José y Asun, en el mismo edificio 
que el museo particular referido , y anunciar el gusto 
por ver lo que allí conservan.

FOTO NIKO: ahora, un 
museo fotográfico en 
casa de José y Asún
José Seral y Asun Fumanal han sido 
durante 42 años, Foto Niko, en 
Binéfar. Llegaron desde Barbastro, 
se ubicaron en calle Industria y más 
tarde en calle Lérida; finalmente, 
fijaron domicilio particular y espacio 
de trabajo en el mismo edificio de 
calle Mediodía, 15.

La niña Melina 
Moreno Echeverri, 
hija de July Vanessa 
y Edwin Fernando, 
fue el primer bebe 
nacido en la provin-
cia de Huesca una vez 
empezado el nuevo 
año. El bebé nació en 
el Hospital de Barbas-
tro por parto natural 
a las 06.38 horas del 
miércoles, 1 de enero, con un peso de 2,435 kg y una 
altura de 48,2 centímetros. "No lo esperábamos, pues-
to que mi pareja salía de cuentas el 22 de enero. Pero 
la pequeña tenía ganas de salir", explicó el padre de 
Melina. "Llegamos al hospital a las 21.30 horas del 31 
de diciembre, pero el parto como tal fue tan solo de 
unos 7 minutos", dijo Edwin Fernando Moreno.  Ed-
win Fernando y July Vanessa, que residen en Barbastro 
desde hace siete años, aseguran "estar felices y muy 
agradecidos a la matrona del hospital". Es la primera 
hija de la pareja.

La barbastrense Melina 
Moreno Echeverri, primer 
bebe nacido del año en la 
provincia

María Teresa Andrés Torres 
celebró su 100 cumpleaños el 9 de 
diciembre en una fiesta organizada por su familia y a 
la que invitaron a amigos en el local social del barrio 
de San José. María nació en Buera y a comienzos de 
la década de los 40 se trasladó a Barbastro donde 
ha formado una gran familia con su esposo Ramón 
Ronsano formada por 5 hijos, 6 nietos y 3 bisnietos.
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Los barbastrenses conocieron la his-
toria de superación de Teresa Perales 
(Zaragoza, 1975), postrada en silla de 
ruedas desde los 19 años y que se ha 
convertido en la mejor nadadora de 
España y la más laureada en unos Jue-
gos Olímpicos con 28 medallas (igual 
que Michael Phels, a quien podría su-
perar en los Juegos de Los Ángeles). 
El acto organizado por la Concejalía 
de Deportes llenó la Sala Magna de la 
UNED. Antes, la nadadora fue recibi-
da en el Ayuntamiento por el alcalde, 
Fernando Torres, y demás concejales 
donde firmó en el Libro de Oro. 
 
Teresa Perales ha participado en to-
dos los Juegos Olímpicos de este siglo 
y se prepara para competir en Los Án-
geles 2028. Además, ha cosechado lo-
gros en cinco Campeonatos del Mundo 
es recordwoman paralímpica en 100 
metros libres categoría S2 desde los 
Juegos Paralímpicos de 2024 y Premio 
Princesa de Asturias de los Deportes. 
Su historia la ha plasmado en dos li-
bros y la cuenta en las charlas como la 
impartida el 10 de diciembre. 

Teresa Perales: 

Es Premio de Asturias y además pre-
sidenta del Jurado. Eso es premio do-
ble. 
Recibir el Princesa de Asturias fue un 
momento muy bonito. Fíjate que an-
tes de ir a Tokio, era ya como tener 
una medalla puesta y saber que te-
nía como cierta tranquilidad pasara 
lo que pasara en los Juegos de Tokio. 
Después de la pandemia, después de 
que se pospusieran, de todo el estrés 
que vivimos, pues vino como en un 
momento muy la designación del pre-
mio. Y ahora, además, poder estar en 
el jurado, ser la presidentay haber, un 
poco, tomado parte en la decisión de 
que, por ejemplo, este año solo se la 
hayamos dado a Carolina Marín. Ha 
sido muy bonito.
 
La lesión de Carolina nos dolió a to-
dos. Usted que ha sufrido lesiones, 
¿cómo sale una deportista de una 
cosa así?  
Bueno, pues sales con el recuerdo 
también de que otras veces ya lo has 
hecho, que no es la primera vez que 
te pasa, bueno, los deportistas esta-

mos acostumbrados a tener dolores, a 
convivir con ellos y a convivir también 
con las lesiones. Es un fantasma que 
siempre está sobrevolando nuestras 
cabezas y que de vez en cuando baja 
a tierra y asoma y nos pega el susto 
de verdad y, afortunadamente, tanto 
Carolina como yo hemos conseguido 
sobreponernos. Ella está todavía en 
el proceso de recuperación. La verdad 
es que va bastante bien. Estuve hace 
poco con ella en Madrid presentando 
su último documental, es francamen-
te bueno. Nos cuenta sobre todo la 
última etapa con las lesiones previa a 
París y luego con el resultado de París. 
Fue un momento muy difícil y, en su 
caso, yo creo que también el Premio 
Princesa de Asturias vino en el mejor 
momento posible.
 
¿Y en tu caso, desde cuándo eras en 
silla de ruedas?
Desde hace muchísimos años. Desde 
que tenía 19 cuando me detectaron 
una neuropatía.  Cuando el Real Zara-
goza ganó la Recopa, fui a celebrarlo 
con mis amigas y al volver regresé con 

“Afrontar la vida con mucha energía 
y con mucha actitud positiva es la 
mejor manera de vivir”
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muchos dolores en la pierna. Al cabo 
de los meses ya pude usar la silla de 
ruedas.
 
¿Entonces ya nadabas? 
No, odiaba nadar, no me gustaba, no 
sabía. Yo era karateka. A mí lo del agua 
me gustaba para flotar, hacer el tonto 
y, o sea, divertirme en el agua, chapo-
tear y poco más. Nunca supe nadar 
realmente hasta que me quedé en si-
lla de ruedas. Y fue, la verdad, casi de 
casualidad, con un chaleco salvavidas, 
con mi tío y con mi hermano uno a 
cada lado y, en el verano, chapotean-
do en la piscina del apartamento. Allí 
descubrí que lo de flotar me gustaba 
y, cuando volví a casa, a Zaragoza, me 
apunté a un club y aprendí a nadar y, 
pues, sigo nadando.
 
Vocación tardía y terapéutica, se pue-
de decir, ¿no?
 Sí, bueno, de hecho, al inicio era más 
terapéutica que de competición, pero 
luego se convirtió en algo profesional. 
 
Y desde entonces hasta ahora ¿cuán-
tas medallas has ganado? 
 Llevo 28 medallas paralímpicas, llevo 
92 entre europeos, mundiales y jue-
gos. Un día se me ocurrió decir que a la 
número 100 me retiraba. Bueno, ya me 
quedan solo ocho, así que... Ya está al 
alcance de la mano. Pero vamos, que si 
tengo la oportunidad de conseguir 101 
no me voy a parar en 100. Es difícil que 

llegue a la 100.  Pero le doy más impor-
tancia al legado que dejo y la medalla 
más importante es la de mi hijo.
 
¿Cómo se consigue una carrera así y 
desde la discapacidad? 
Es que soy es muy cabezota, o sea, yo 
hago gala de verdad, de ser de Zara-
goza. A mí no me gusta quedarme con 
las dificultades, a mí me gusta hacer un 
giro de tuerca y quedarme más con las 
posibilidades, convertir las dificultades 
en retos y afrontar la vida con mucha 
energía y con mucha actitud positiva. 
Creo, sinceramente, que es la forma de 
vivir mejor. Me funciona, me lo paso 
mucho mejor, me divierto mucho más, 
disfruto más, contagio más también la 
alegría y, bueno, el que vive a mi lado 
sabe que lo vivo todos los días.
 
¿Es el mensaje que transmite en las 
charlas que imparte como la realizada 
en Barbastro?
Sí. En general, a la gente le gusta es-
cuchar lo auténtico, le gusta escuchar 
historias de verdad. Cuando vemos, 
por ejemplo, a deportistas en la tele 
y pensamos que los deportistas son 
extraordinarios, que suben al podio, 
que los vemos en los Juegos, …, Quizá 
la gente pueda pensar que somos tre-
mendamente especiales, pero la ver-
dad es que mi caso es justo el ejemplo 
de una persona absolutamente normal 
que, de inicio, aparentemente no tenía 
nada que ver con la natación. No tenía, 

desde luego, una perspectiva de poder 
convertirse en una deportista profe-
sional, por muchas razones, por la 
parte física y, especialmente, también 
por la parte de la exposición pública, 
por  ese miedo que tenía a ponerme 
delante de la gente a competir. No sé, 
me daba muchísima vergüenza y me 
daba cierto apuro. Y, fíjate, ahora, me 
encanta competir delante de 17.000 
personas y me encanta dar conferen-
cias delante de miles de personas, y 
me da igual. Creo que es más impor-
tante cuando tienes algo que transmi-
tir, cuando sientes mucha pasión por 
lo que haces, tanto en el deporte como 
en lo demás. Hay que dejarse llevar.
 
¡Cuánta fuerza de voluntad!
 Pues mucha voluntad, pero yo creo, 
de verdad, que es más sencillo, con 
este carácter que tengo, de no reblar, 
de seguir insistiendo, de cuando todo 
aparentemente te lleva a retirarte o a 
rendirte o a no intentarlo por miedo, 
a mí me ocurre al revés. Es lo que dice 
Leo Harlem de cómo decimos los ara-
goneses “no”: Sí de …  Pues yo un poco 
soy así.
 
¿La veremos en Los Ángeles?
Sí ya he iniciado la cuenta atrás y me 
estoy preparando en el Centro de Alto 
Rendimiento de Madrid. ¿A que sería 
muy bonito que el propio Michael 
Phels me pusiera la medalla con la 
que le superaría en número?

DEPORTES
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El judoka bar-
bastrense Moussa 
Macalou conseguía 
el bronce en el Cam-
peonato de España 
Absoluto, celebrado 
en Gran Canaria el 
1 de diciembre. El 
aumento del nivel 
competitivo en Es-
paña, debido sobre 
todo al funciona-
miento de los Cen-
tros de Alto Rendi-
miento, genera que 
los medallistas de 
las distintas catego-
rías se sitúen cerca de las medallas internacio-
nales. El deportista del Club Judo Binéfar y en-
trenando en el Centro de Alto Rendimiento de 
Madrid comienza con buen pie el camino a los 
Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028.

Moussa Macalou, 
tercero de España

El Rally Barbastro 
vuelve esta primavera

Barbastro y las carreteras del Somontano recu-
perarán en 2025 una prueba deportiva clásica del 
calendario de eventos anual de la capital comarcal 
que, en este 2024, no pudo celebrarse. El Rally Bar-
bastro vuelve así y tras solucionarse ya las circuns-
tancias que han impedido que este año se celebra-
se su séptima edición. Será, en concreto, este mes 
de abril.

En el Rally Barbastro se han llegado a concen-
trar hasta 80 participantes, pero su importancia va 
más allá de esa cifra, porque moviliza a miles de 
personas: “Hay afición y había interés por recupe-
rar la prueba. Al final, federación y patrocinadores 
lo hemos conseguido y quiero dar las gracias al 
alcalde Fernando por todo el apoyo y el interés. 
Barbastro gana, porque durante un fin de semana 
mucha gente de Aragón, Cataluña, Madrid y has-
ta Canarias y otros territorios que visita la ciudad 
y la conoce. En Huesca hay pocos pilotos y llegan 
competidores desde toda España”, ha explicado el 
presidente de la Federación Aragonesa de Automo-
vilismo, Themis López.
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Estadilla vivió el domingo 15 una 
mañana atlética con la celebración de 
su cross, el más veterano de la comar-
ca del Somontano, y que ha sumado 
su trigésimo cuarta edición en la que 
participaron más de un centenar de 
corredores llegados de clubes de Bar-
bastro, Graus, Binéfar, Monzón, Fra-
ga entre otras localidades, así como 
atletas locales. El cross lo organiza 
el Servicio Comarcal de Deportes, el 
Ayuntamiento y el AMYPA del colegio 
Joaquín Costa. Su desarrollo sin inci-
dencias ha sido posible gracias a la 
colaboración de Protección Civil del 
Somontano. 

La victoria ha ido a parar el atleta 
estadillano Javier Cabestre y Andrea 
Barranco, del Hinaco Monzón, repi-
tiendo así el triunfo sobre el circuito 
del campo municipal de fútbol. El se-

Javier Cabestre y Andrea Barranco 
vuelven a ganar en el XXXIV Cross de Estadilla 

gundo clasificado ha sido Fernando 
Jaldín, del Pómez, y tercero César 
Mur, también del mismo club. Mien-
tras que a Barranco le han acompa-
ñado en el pódium Marí Carmen Ca-

ballero, del Pómez, y Alina Stroia del 
Hinaco Monzón. La mejor local fue 
Alicia Borras. Los participantes en 
Senior y Veteranos han tenido que 
completar 4.000 metros.

La San Silvestre fue un éxito de 
participación y ambiente con 425 co-
rredores en la categoría absoluta y 114 
en las categorías minis. Las carreras se 
iniciaron a las 17.00 con la salida de los 
cadillos, los más pequeños, que dieron 
una vuelta al paseo del Coso y recibie-
ron una bolsa de chuches en la meta, 
cortesía de supermercados Alcampo, 
patrocinador principal de la prueba. 

  Más de medio millar de 
  corredores en la San Silvestre 

A continuación, los Lebreles chi-
corrones y grans, categorías sub12 y 
sub14, dieron dos y tres vueltas res-
pectivamente al Coso, acompañados 
por los ánimos de los familiares y el nu-
meroso público que no quiso perderse 
la competición.  A las 18.00 se dio la sa-
lida de la prueba absoluta. Una autén-
tica marea de color y alegría inundó las 
calles de Barbastro, donde se mezcla-

ron los atletas que salieron a por todas 
con aquellos que, en grupos de amigos 
o familiares, querían disfrutar de esta 
manera tan original de despedir el año. 
Los montisonenses Javier Castel y Mar-
tina Laplana fueron los vencedores.

El premio de disfraces individual 
fue a parar a un corredor disfrazado de 
Grinch que hizo las delicias del público 
más joven, y el de grupos fue para los 
astronautas con equipación completa 
(escafandras y sistema propulsor in-
cluidos). Se sortearon tres cestas de 
productos navideños entre todos los 
corredores y se cerró el acto con un 
pequeño homenaje al atleta del Club 
Atletismo Barbastro, Rubén González, 
que da nombre al memorial y el primer 
premio de la categoría absoluta de esta 
competición.A la asociación Relate irá 
destinado el euro solidario de cada co-
rredor. Más de 500 euros.

Desde el Club Atletismo Barbastro 
agradecen a todos aquellos que hacen 
posible que esta carrera, la San Silves-
tre más longeva de Aragón, siga ade-
lante con tanta fuerza: colaboradores, 
supermercados Alcampo, Ayuntamien-
to de Barbastro, Comarca del Somon-
tano, Policía Local, Guardia Civil, Pro-
tección Civil y voluntarios. 
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El jugador alevín del Fútbol Base de 
la Unión Deportiva Barbastro Sergio Vera 
Lisa fue seleccionado por el combinado 
autonómico para realizar un entrena-
miento con el equipo Sub 12 en Zaragoza. 
La convocatoria sirvió para preparar el 
Campeonato de España por selecciones 

Sergio Vera Lisa, 
seleccionado por Aragón Sub 12

autonómicas.  Es la primera vez que el 
joven jugador barbastrense se enfunda la 
camiseta aragonesa algo que ha afronta-
do con mucha ilusión, como explica su pa-
dre Sergio, quien fuera un letal delantero 
de fútbol sala en el equipo barbastrense 
que jugó el Campeonato de Aragón.

NUEVAS 

PROMESAS

El Municipal de los Deportes vivió otra noche mágica. Fue el sábado 4 de 
enero con el nuevo emparejamiento de dieciseisavos de final entre la U.D. 
Barbastro, que lucha por la permanencia en Segunda RFEF, y el F.C. Bar-
celona. La historia se repitió y el emparejamiento suscitó una gran interés 
registrando el campo 6.000 aficionados, una cifra nunca antes alcanzada. 
Cabe recordar que el anterior partido lo siguieron 5.500 espectadores.

6.000 personas vibraron de nuevo 
con la U.D. Barbastro y el F.C. Barcelona
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Barbastro, del S XIX al S. XX
Estamos en el año 1896, en un 

Barbastro con una población de casi 
8.000 habitantes y una fuerte activi-
dad artesanal, agrícola y comercial. 
A lo largo de los últimos cincuenta 
años la ciudad se ha ido adaptando 
a la modernidad con actuaciones 
públicas y privadas como la remo-
delación del Coso, el nuevo alcanta-
rillado, la llegada del ferrocarril, la 
apertura de casinos y el incremento 
de la vida social. La crisis agrícola de 
la segunda mitad del siglo XIX, espe-
cialmente grave en el sector de los 
cereales, ha potenciado e impulsado 
el crecimiento del sector vinícola (En 
1894 se establece en Barbastro la fa-
milia Lalanne). El Obispado continúa 
ejerciendo su autoridad sobre la ciu-
dad con una importante influencia 
sobre la vida de los barbastrenses.

En España las elecciones del 12 
de abril dan como vencedor a Anto-
nio Cánovas del Castillo, del partido 
conservador, que obtiene la mayoría 
y es nombrado Presidente del Con-
sejo de Ministros. María Cristina de 
Habsburgo es la regente de su hijo 
Alfonso XIII, aún menor de edad. El 
movimiento regeneracionista muy 
arraigado en Barbastro con el mon-
tisonense Joaquín Costa al frente, 
protesta, crítica y lucha contra la in-
evitable decadencia de la sociedad y 
el Estado Español.

En este entorno,
¿qué preocupaba 
y ocupaba a nuestros 
tatarabuelos?
Los periódicos se hacían eco del 

incomprensible atentado anarquista 
el día del Corpus Christi en Barcelona 
que causó 12 muertos. Los carlistas, 
con notable implementación en las 
tierras oscenses se lamentaban afir-
mando: “Si pronto no nos envía Dios 
el remedio, España quedará converti-
da en un montón de ruinas, sobre las 
cuales paseará triunfante el yankee, 
el masón y el judío”.

Un tal Sr. Benet informaba que en 
breve se iniciarían las obras para la 
“traída” a la ciudad de aguas potables. 
El día 28 de octubre de 1903 se cons-
tituiría la sociedad Aguas Potables de 
Barbastro S.A. que hoy sigue dando 
servicio a nuestra ciudad.

La defunción del niño José María 
Grau Cuadrada de tres años y tres me-
ses de edad el día 14 de noviembre de 
1896 causó una profunda impresión 
entre los barbastrenses. Sus desconso-
lados padres, D. Francisco Grau Pallás 
y Dª Juliana Cuadrado, junto a sus tres 
hijos Juliana, Francisco y Asunción y los 
abuelos D. Ramón Cuadrada y Dª Do-
lores Pallás rogaban la asistencia a la 
Misa del Ángel a celebrar en la Santa 
Iglesia Catedral.

En la prensa se anunciaban:
Dolor reumático. Bálsamo anti-reu-

mático de Castellví. Precio 3,50 ptas. 
frasco

Barbastro-Farmacia Castellví.
Calzado. Precios sin competencia. 

Mariano Lafita. Porches del Mercado 
núm.1

Gran Fonda Nacional de Mariano 
Aguilar. Hay habitaciones amuebladas 
para Sres. Sacerdotes, familias y per-
sonas distinguidas. Precio de 4 pesetas 
diarias. Ricardos 20.

IMPRENTA DE JESÚS CORRALES. En 
este antiguo y acreditado estableci-
miento se hacen toda clase de trabajos 
tipográficos con perfección, prontitud 
y economía.

El velocipedista D. Constancio Ra-
miz y Mur, hijo de Barbastro, “que con 
maestría y agilidad maneja el velocí-
pedo, ha realizado la prueba oficial de 
los cien kilómetros en la carretera que 
enlaza Huesca con Barbastro”. El tiem-
po obtenido ha sido de 4 horas, 16 
minutos y 40 segundos a un increíble 
promedio de 23 kilómetros por hora.

En todo el país y en Barbastro 
también, preocupaba y mucho la si-
tuación en Filipinas y Cuba, últimas 

SOMONTANO DEL AYER

Por Francisco José Bosch Mateu

colonias en pleno proceso de inde-
pendencia. Eran constantes las no-
ticias llegadas de ambas islas con 
información de pérdida de hombres, 
tanto del ejército español como por 
parte de los insurrectos. Las familias 
de nuestra ciudad sufrían con la si-
tuación. Sus hijos se encontraban a 
miles de kilómetros de su tierra, en 
una lucha estéril contra un ejérci-
to que dominaba el terreno en una 
guerra de guerrillas y contra unas 
enfermedades a las que sus jóvenes 
cuerpos no estaban acostumbrados. 
Murieron miles de soldados españo-
les como consecuencia de decisio-
nes erróneas del Gobierno Español.

El periódico tradicionalista de 
avisos e intereses morales y materia-
les (según su propia autodefinición) 
‘La Cruz de Sobrarbe’ transcribía li-
teralmente, el día 15 de noviembre 
de 1896, un panfleto subversivo in-
cluido en un periódico de La Habana 
al que tachaba de ejemplo de “ma-
sonería y filibusterismo cubano”. Re-
zaba así:

*Debemos captarnos las sim-
patías de los peninsulares, ha-
ciéndoles beneficios aparen-
tes, con tal de ocasionarles los 
mayores perjuicios.
*Debemos vigilar a nuestros 
parientes españoles y perjudi-
carles.
*Debemos procurar la auto-
nomía del País toda clase de 
armas de fuego, en prevención 
de lo que pueda acontecer.
*Debemos preferir a cualquier 
extranjero en las compras que 
hagamos.
*Debemos apoderarnos del 
magisterio de la enseñanza, 
esmerándonos en no inculcar 
a nuestros niños ideas de pa-
triotismo por los hechos de la 
historia de España, concretán-
donos exclusivamente a los de 
nuestra Cuba, que no debe fa-
vores a ninguna tierra extraña.
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Guerreros de la Comarca del Somontano combaten en las 
filas del ejército egipcio contra las huestes del Rey Salomón

Corría el mes de septiembre de 
1958, y el equipo profesional de la mí-
tica película SALOMÓN Y LA REINA DE 
SABA, con el afamado director King Vi-
dor al frente, llegaba a Zaragoza para 
rodar, en los entonces montes inhóspi-
tos de Valdespartera, una serie de es-
pectaculares escenas bélicas en las que 
intervinieron más de dos mil “extras”. 
La mayor parte de la miríada fue com-
pletada por soldados del ejército es-
pañol. Entre ellos, algunos reclutas del 
Somontano barbastrense, que tuvieron 
la ocasión de saborear una experien-
cia inolvidable, además de gozar con 
la cercana presencia de sus estrellas 
protagonistas: GINA LOLLOBRIGIDA, 
GEORGE SANDERS y TYRONE POWER.

Cuentan las crónicas contempo-
ráneas a aquel rodaje que, si bien se 
habían seleccionado de manera previa 
exteriores en los desiertos originales 
de las tierras bíblicas donde se supone 
discurrieron los encuentros entre Salo-
món, monarca de Israel, y la reina de 
Saba, cuando el fotógrafo Fred Young 
vino a España en busca de decorados 
y conoció los secarrales de Valdespar-
tera, al mostrárselos a King Vidor, éste 
exclamó: “Estos son los más auténticos 
de cuantos hemos visto”. Además del 
impresionante escenario, que entonces 
se utilizaba para maniobras militares, la 
singular y multitudinaria colaboración 
del ejército español fue decisiva para 
que las tomas se hicieran en aquellos 
terrenos, muy próximos a Zaragoza.  

El rodaje se efectuó en tecnicolor y 
con sistema panorámico, toda una in-
novación para los tiempos que corrían. 

Y allí estuvieron presentes nuestros 
afortunados convecinos, que sepamos 
tres de BARBASRO, uno de SECASTILLA, 
COSTEAN y CASTILLAZUELO, y dos de 
ESTADILLA: Antonio Lloret, de “Casa 
el Nene”, y un mozo de “Casa Alegre”, 
ataviados con vestimentas egipcias y vi-
viendo en primera fila una experiencia 
imborrable. Me cuentan que nuestros 
compatriotas nunca consiguieron acer-
carse a la legendaria Gina Lollobrigida, 
un sueño común a todos que quedó 
insatisfecho: “A Gina la tenían un tan-
to apartada en un camerino portátil, 
en plan diva, y nos dieron órdenes los 
mandos de que no habláramos con ella, 
ni siquiera que la miráramos a los ojos”. 

saltaban sobre sus propios cuerpos 
para perderse en un acantilado. “Gra-
cias a los caballos fallecidos, comimos 
como nunca lo habíamos hecho en la 
mili…”

 Los del Somontano pudie-
ron convivir durante aquellos días con 
otros personajes de renombre, como 
el que fue marido de Sara Montiel, 
Anthony Mann, el director español de 
producción Eduardo García Maroto, o 
la coplista Rosa Morena, que también 
actuó como “extra” con un breve papel 
de concubina. 

Pero aquí no termina la anecdóti-
ca historia. Tyrone Power permaneció 
hospedado junto a su esposa durante 
el rodaje en el Gran Hotel de la capital 
maña. Dicen que en los últimos días de 
su estancia ya no se encontraba bien, 
faltándole el aire y padeciendo sospe-
chosos agotamientos físicos. En una de 
las interpretaciones, Power se sintió 
indispuesto, empezó a percibir un su-
dor frío y sufrió un colapso en presen-
cia de su compañera de reparto, Gina 
Lollobrigida, quien fue la encargada de 
llevarlo con urgencia hasta el hospital 
más cercano en su propio automóvil. 
Tyrone todavía permanecía ataviado en 
ese instante con las ropas de rey, botas, 
estola, collares y brazaletes. En el viaje 
sufrió un infarto de miocardio, ingre-
sando en el centro médico ya cadáver. 
Aquella misma noche había estado ce-
nando en un famoso restaurante de la 
capital de España junto a la marquesa 
de Quintanilla y al torero Luis Miguel 
Dominguín. Contaba en el momento 
del deceso con cuarenta y cuatro años 
de edad. Los trabajos de “Salomón y la 
reina de Saba” se suspendieron duran-
te varias semanas, pero finalmente los 
productores decidieron volver a grabar 
todas las escenas en las que aparecía el 
fallecido intérprete, siendo su sustituto 
el ruso Yul Brynner. 

 Queridos lectores, cuando vuelvan 
a proyectar una reposición de la preci-
tada película, les aconsejo que no se la 
pierdan. Podrán retar a sus más allega-
dos, sin abusar de piadosas mentiras 
que, entre aquellos aguerridos comba-
tientes egipcios, ataviados con túnica, 
tocado en cabeza, sandalias, brazale-
tes, pectorales y cintas de cuero, había 
algunos nacidos en nuestra comarca. 

Por Mariano Badía “Monty”

 Los dos estadillanos en pleno rodaje

Gina Lollobrigida y Tyrone Power en
 un descanso de la filmación de la película

Nos cuenta el estadillano Antonio Llo-
ret. No obstante, sí participaron de un 
viaje ficticio al pasado judeocristiano, 
con emboscadas protagonizadas por 
carros, caballería e infantes, descensos 
veloces desde lomas, despliegue de 
fuerzas, crueles combates, marchas fa-
tigosas con lanza y escudo en mano y, 
sobre todo, de nubes de polvo, sol, ac-
ción, cámaras, focos, altavoces, prensa, 
claquetas...

Rememora Antonio con singular 
emotividad, la escena que les tocó ro-
dar en una zanja, donde los corceles 
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Por Gema Abad

Qué diferente hubiera sido la 
vida de muchas personas si hu-
biésemos crecido escuchando 
la frase de: “tienes que ser más 
bueno contigo”. Sin embargo, 
crecimos con frases como: sé 
bueno, obedece, no molestes… 
estos mandatos fueron formando 
parte de nuestra programación 
y, lamentablemente, a día de 
hoy sigue condicionando nues-
tra conducta. El problema ocurre 
cuando nos identificamos con el 
papel del bueno, adoptando el 
rol del  salvador, el complaciente, 
el que está pendiente de las ne-
cesidades de todos menos de las 
propias. El drama está en que nos 
hemos creído que somos el per-
sonaje o la máscara con la que 
nos protegimos de niños en bus-
ca de mirada, aprobación y amor 
de nuestros padres.

El origen de esta conducta se 
encuentra muchas veces en una 
inversión de roles durante la in-
fancia en la que el niño asume 
el rol de sus progenitores, ha-
ciendo de padres de sus padres. 
Esto puede observarse a través 
de diferentes conductas como: 

Tienes que ser más bueno contigo Por Pilar Pera, 
Coach Transpersonal

ser el mediador en los conflictos 
entre mamá y papá, cuidarles 
emocionalmente, hacer de psicó-
logo con ellos; asumir responsa-
bilidades que no les corresponde 
como el cuidado de la casa,los 
hermanos… Colaborar es positivo 
cuando somos niños pero eso es 
diferente a asumir el peso de la 
responsabilidad de los adultos.

A esto se le conoce como pa-
rentificación y tiene consecuen-
cias negativas. El niño parentifi-
cado siente que solo se le presta 
atención cuando es bueno, obe-
diente, complaciente, responsa-
ble…por ello en su vida adulta 
sigue actuando bajo el yugo de 
lo aprendido, dándo a los demás 
el cuidado y atención que real-
mente necesita,aún a costa de él. 
Ello genera baja autoestima y en-
fado, mucho enfado que tiende 
a implotar, es decir, a reprimir y 
tragar, atrayendo a su vida a per-
sonas iracundas, que resuenan 
con la ira que vibra en su interior 
pendiente de liberar. En estos ca-
sos es necesario hacer un trabajo 
terapéutico para que la persona 
conecte de nuevo con su cuerpo 

y sus emociones ya que se mueve 
desde lo correcto y socialmente 
aceptable,pero no desde su ver-
dadero sentir.

 Es necesario dar voz al niño 
o niña que habita en su interior 
y acompañarle para que pueda 
sentir y expresar su enfado, del 
que ha estado disociado durante 
años. Es precisamente este en-
fado el que necesita sentir para 
aprender a poner límites y esta-
blecer relaciones sanas basadas 
en un equilibrio entre el dar y el 
recibir.

Solo desde el trabajo inte-
rior con uno mismo podemos ir 
ordenándonos, sanando así el 
sentimiento de falta de mereci-
miento y de poco valor. Cuando 
somos capaces de ocupar el lu-
gar que nos corresponde como 
hijos podemos tomar nuestro lu-
gar como padres. Las crisis y los 
conflictos familiares en el fondo 
son un grito desesperado para 
que volvamos a tomar nuestro 
lugar,solo desde allí podemos 
tomar todo lo bueno que la vida 
tiene para nosotros.
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Con la que está cayendo
Por lo que sea, solo tengo tres 

lectores. En puridad, dos lectoras y 
un lector, no quisiera ocasionar nin-
guna denuncia  por uso inadecuado 
del léxico al grupo Sileoh, que es al 
cabo quién paga. Lo de pagar es un 
decir. Cuando les pregunté si podían 
incrementar algo los honorarios de 
cada entrega  me dijeron: solo el ne-
cio confunde valor y precio. Quedé  
como un pesetero, pero pagar, lo que 
se dice pagar,  no pagan. Pues bien, el 
susodicho lector siempre me dice lo 
mismo: te hemos puesto a parir con 
mi hermano. Como vosotras dos ha-
béis intuido, su hermano opina de oí-
das, esa costumbre tan española. Va-
mos, que no me lee, que con lo que le 
dice el otro va tirando. Y eso que aún 
le guardamos la silla en el cine raro, 
por si nos reconciliamos. 

El lector me amenazó con el dedo 
índice, que parecía Colón: con la que 
está cayendo y tú con las chorradas 
esas de los móviles en el  cine, me gri-
tó, entre iracundo y furibundo. Pues 
tienes razón, no estoy para perderos 
a los tres, que me quedo sin sección, 
sin contrato y sin hostias. No es que 
uno se crea John Hersey o Svetlana 
Aleksiévich, pero por una vez me 
tocó la fibra y dije: venga, a derribar 
un gobierno, como Sender. Y mira 
que desde entonces se ha intentado 

muchas veces, pero no hay forma. 
Igual es  porque los tambores de gue-
rra, todas las mañanas,  terminan so-
nando a música de ascensor. Es mejor 
ponerse metas cercanas, asequibles, 
razonables, que era lo que  nos  decía 
todos los días  un profesor de litera-
tura: aprender de Alejandra Pizarnik, 
pringaos, que estáis todo  todo el día 
con las rimas consonantes y esos re-
pelentes endecasílabos ortopédicos. 
Y declamaba aquello de “Una mirada 
desde la alcantarilla / puede ser una 
visión del mundo, / la rebelión consis-
te en mirar una rosa / hasta pulveri-
zarse los ojos”.  Pues eso.

El problema no es tratar temas 
que los demás desmenuzan con des-
treza, sino  aportar algo nuevo sin que 
se vea mucho la trinchera desde la 
que tiras. Y eso, amigos, eso sí que es 
difícil, especialmente porque las trin-
cheras se definen no por quién tienes 
al lado, sino por quién tienes enfren-
te y todo es conforme y según, véase 
Junts y su variable promiscuidad se-
xual remunerada. Además, dado que 
a ciertas edades todo el mundo tiene 
razón, tampoco hay que perder mu-
cho tiempo. Lo primero debería ser 
poner un buen encabezamiento y no 
una mierda de título tipo Con la que 
está cayendo, que eso lo hace cual-
quiera. Yo, inspector de alcantarillas 

empieza a ser algo, aunque sea de 
Giménez Caballero, un tipo que ter-
minó alabando a Franco hasta el bo-
chorno, precisamente ahora que está 
tan de  moda entre salvapatrias con 
roña, valga la redundancia. María se 
me fuga de la novela, de Felipe Aláiz 
es otra joya de título, de esos libros 
que quieres leer por si hay giro de 
guión. Y qué me decís de ¿Cómo per-
diste el brazo, Balchowsky?  de Toni 
Oresanz, la increíble historia de un 
pianista estadounidense que se alista 
en las Brigadas Internacionales y pier-
de, menos mal, el brazo derecho. O el 
mucho más procaz Cómo cagar en el 
monte, de Kathleen Meyer, oda a la 
evacuación montaraz y cuya ocasional 
lectura in situ puede ser providencial 
para la limpieza ulterior. Pura metali-
teratura. Yo quería haber titulado de 
forma épica, trascendente,  pero en-
tre nosotros cuatro, para qué, si la fi-
delidad que nos une hace que veamos 
cualquier nueva incorporación  como 
una intromisión, una burda alteración 
de ese statu quo que nos da cercanía, 
comprensión y hasta cierta intimidad. 
Que ya estamos bien así, quiero decir, 
aunque algunos  me pongáis a parir 
con  frecuencia editorial y lo hayáis 
convertido en tradición. Dicho esto, 
a vosotras dos os debo sendos artícu-
los. O lo que surja.

Por Antonio Lachós Roldán
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Sucedió en Barbastro
Quiero retrotraerme a la 

primera semana de marzo 
de 2020, cuando se inició la 
pandemia del covid-19, en 
vísperas del confinamiento. 
Recordemos cuál era la si-
tuación que se vivía en los 
hospitales y centros de sa-
lud, los almacenes de epis 
vacíos, la situación de los 
sanitarios era desesperante, 
debían fabricarse epis con 
bolsas de basura, no podían 
separar la zona “sucia” de 
la zona “limpia” porque no 
podían saber quién estaba 
infectado.

Esa misma semana se 
me ofreció poder comprar 
test de anticuerpos y pen-
sando en esta oportunidad, 
me puse en contacto con 
algún médico del centro de 
salud de Barbastro, se lo 
expuse y me derivó a la per-
sona responsable del hos-
pital de Barbastro, ésta me 
comentó que el hospital no 
podía comprar directamen-
te test, pues se centraliza-
ban las compras en Zaragoza 

y de allí distribuían, a lo que 
le propuse donar los test de 
forma altruista con la condi-
ción de que fueran usados 
en el hospital de Barbastro, 
se puso muy contenta de 
tener esta posibilidad, me 
puse manos a la obra, envié 
al hospital la ficha técnica 
de los test y, muy importan-
te, la homologación de és-
tos estaba hecha en Alema-
nia, cuando homologar con 
CE en determinados lugares 
de Europa es muy fácil de 
conseguir, en Alemania no. 
Contacté, por la mañana, 
telefónicamente y por mail, 
con las Asociaciones de 
Empresarios de Barbastro 
y con el Ayuntamiento ex-
poniéndoles esta necesidad 
del hospital y que yo tenía 
el contacto para poder com-
prar test. Algunos empre-
sarios encargaron cajas que 
sufragaban individualmen-
te, pero decidí esperar a 
unificar el criterio.  Al día si-
guiente recibo la llamada de 
un empresario del Polígono 
Valle del Cinca diciéndome 

que cuente con una primera 
cantidad de 20.000 € para la 
compra, y, además, me co-
munican que han creado un 
fondo de contingencia para 
cubrir todas las necesidades 
que tenga nuestro hospital, 
el Ayuntamiento de Bar-
bastro también se mostró 
interesado en comprar para 
donar al hospital.

Contacto de nuevo con 
el hospital y me dicen que la 
inmunóloga quiere probar-
los primero, les pregunto 
qué cantidad quieren, me 
dicen que unos 200. El plan 
era dotar de los test necesa-
rios al hospital y a los cen-
tros de salud de Barbastro, 
Monzón, Binéfar y Graus, 
todo ello con donaciones 
de los empresarios de las 
diferentes comarcas. Con el 
dinero de una empresa del 
Polígono Valle del Cinca y el 
Ayuntamiento de Barbastro 
compramos y pagamos 500 
test para ser donados al 
hospital, en Binéfar se com-
praron también 150. Su pre-

Por Ramón Ángel Baldellou Español

Las Saturnales o Navidades romanas
Las Saturnales (en la-

tín Saturnalia) eran unas 
fiestas paganas en honor 
al dios Saturno, dios de 
origen confuso, pero ya 
muy antiguo, protector 
de las siembras y de las 
cosechas,  que se le repre-
sentaba siempre con una 
podadera o una hoz en su 
mano, con la que emascu-
ló a su padre Urano para 
hacerse con el trono. Fue-
ron instituidas en el año 
217 a.C. para subir la mo-
ral de los romanos tras una 
dura derrota militar sufri-
da ante los cartagineses en 
el lago Trasimeno, durante 

el transcurso de la Segunda 
Guerra Púnica (218 - 201 a. 
C.). 

En un primer momen-
to, se celebraba el 17 de 
diciembre (fecha de la con-
sagración del templo de 
Saturno en el Foro roma-
no) con un sacrificio en di-
cho templo y un banquete 
público de carácter festivo 
(lectisternium), al grito ge-
neralizado de Io Saturnalia 
(“Felices Saturnales”), y al-
canzaron tal éxito entre el 
pueblo, que acabaron por 
extenderse del 17 al 23 de 
diciembre, coincidiendo 

Por Félix Gay

cio rondaba los 5 €/unidad 
en aquellos momentos. 

A la semana siguiente no 
llegaron, pregunté y me di-
jeron que estaban retenidos 
en la frontera, cuando había 
pasado un mes y nadie sabía 
dónde estaban, el gobierno 
de España, lamentable-
mente y sin saber por qué,  
sacó un decreto por el que 
se prohibió a particulares y 
empresas comprar test. Tras 
ello solicité la devolución 
del importe pagado y en 
dos horas fue satisfecho a la 
empresa y al Ayuntamiento. 
Decir que, como persona 
que vivió esos momentos, 
me siento muy orgulloso 
de nuestros empresarios, 
porque supieron ser solida-
rios, sin pretender ningún 
protagonismo personal, so-
lidaridad pura y dura. ¡Mu-
chas gracias por ser así! Se 
hicieron muchas más cosas, 
si se hubiera contado con 
los laboratorios veterinarios 
se hubieran podido fabricar 
todos los test necesarios. Si 

con el solsticio de invierno 
(el periodo de menos luz 
diurna, cuando el Sol sale 
más tarde y se pone antes), 
cuando las labores agríco-
las ya han terminado, y los 
campesinos y esclavos po-
dían permitirse aplazar el 
duro trabajo diario. 

Los romanos las llama-
ban “el renacimiento del 
año”, y durante esos días 
decoraban las casas con 
plantas, engalanaban las 
calles, encendían velas para 
celebrar la nueva venida de 
la luz (que el día iba a volver 
a ser más largo), visitaban a 

sus familiares y amigos, ce-
lebraban grandes banque-
tes públicos y otros espar-
cimientos (bailes y cantos), 
intercambiaban regalos, y 
hasta se permitía una sub-
versión del orden social, 
quedando anuladas las dis-
tancias entre los hombres 
(así, por ejemplo, los escla-
vos vestían el píleo como 
signo externo de libertad, 
o las ropas de sus amos, y 
hasta estos les servían sin 
recibir aquellos ningún cas-
tigo físico), con un ambien-
te muy cercano a nuestros 
carnavales. No está de más 
recordar que el poeta ro-
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mano Catulo (84 - 54 a. C.) 
llamó a esa fiesta “el mejor 
día del año”, aunque el filó-
sofo Séneca (4 a. C.- 65 d. 
C.), que advertía del peligro 
de la locura colectiva, fue 
uno de sus mayores detrac-
tores.

Por otra parte, el mis-
mo 25 de diciembre ya 
era una fecha de celebra-
ción para los romanos. En 
esta ocasión festejaban el 
Sol Invictus, un culto a la 
divinidad solar asociado 
al nacimiento de Apolo, 
dios del Sol. Este culto se 
desarrolló en el período 
mitológico romano y duró 
hasta la conversión del 
cristianismo en la religión 
oficial del imperio (será el 

se hubiera contado con la 
empresa Certest, radicada 
en San Mateo de Gállego, y 
que estaba exportando toda 
su producción de test y que, 
ni siquiera, el Gobierno de 
Aragón contactó con ella. 
¿Os suena que se han desa-
rrollado y se están desarro-
llando juicios de personas 
que pretendieron, y algunos 
lo consiguieron, enriquecer-
se con los test y con las mas-
carillas, que luego salieron 
mal por estar homologados 
en esas zonas de fácil homo-
logación?

Me llamaron de algún 
medio de comunicación 
para que contara esto y de-
cliné la invitación porque 
nadie quería protagonismo, 
solamente con ayudar bas-
taba.  ¿Por qué cuento esto 
ahora? Sencillamente por 
recordar que la gestión de 
la pandemia fue un desas-
tre, me ahorro calificativos 
a los responsables y a los 
que hicieron negocio con el 
dolor de las personas, la ca-
lificación os la dejo a voso-
tros, yo diplomáticamente, 
afirmo que los mejores no 
estuvieron al frente.

Recientemente hemos 
asistido, desgraciadamen-
te, a las consecuencias 
de la DANA de Valencia, 
algo que parece no nos 
afecta a nosotros, ni a los 
medios de comunicación, 
ni a los que hubieran de-
bido estar al frente, pues 
detraen del erario público 
un monto económico que, 
claramente, no merecen. 
Parece que somos un país 
muy pobre y nos piden so-
lidaridad. En España, año 
2024 ¿puede ser que no se 
reciba en Valencia la ayuda 
que los valencianos nece-
sitan, sin tener que acudir 
a la solidaridad que, dema-
gógicamente, se nos pide?  
Son más de 200 los falleci-
dos y parece que sucedió 
muy lejos. 

Pasó la pandemia y los 
peores estaban al frente, 
pasa la DANA en Valencia y 
siguen los peores al frente. 
¿Cuándo pase la siguien-
te desgracia seguirán los 
peores al frente? Realmen-
te es como para poner pié 
en pared y decir hasta aquí 
habéis llegado.
emperador Constantino el 
primero en legalizarlo, y 
quien estableció el 25 de 
diciembre para conmemo-
rar el nacimiento de Jesús, 
probablemente con la in-
tención de superponer las 
prácticas cristianas a estas 
más antiguas que hemos 
comentado). 

Es evidente que estas 
festividades influyeron 
en el cristianismo, que se 
basó en ellas para cele-
brar la Navidad, palabra 
que proviene del latín na-
tivitas, -atis, “nacimiento”, 
de donde viene también 
el nombre de Natividad, 
que se aplica a la Virgen, y 
que tiene lugar el 8 de sep-
tiembre.
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Toda una vida

Estábamos José Mas-
grau y yo conversando en 
una emisora de radio y al 
preguntarle el periodista 
qué había supuesto para él 
sus treinta y dos años en la 
presidencia de Montañe-
ros de Aragón de Barbas-
tro, José, siempre atinado, 
dijo que “media vida”, ade-
más de mostrarse muy sa-
tisfecho del “deber cumpli-
do”. ¿Qué quería decir con 
esto?. Pues lo que viene 
repitiendo en sus últimas 
alocuciones y repitió al fi-
nal de la tarde en su últi-

ma Asamblea General de 
socios como presidente. 
El deber cumplido ha sido 
para él y sus ocho equipos 
consecutivos de Junta Di-
rectiva el  poder mante-
ner la llama encendida del 
amor por las montañas. 
Una llama que comenzó 
a arder hace 75 años y 
sin duda recibimos como 
herencia de aquellas ge-
neraciones, de los cuatro 
presidentes anteriores a él  
que mantuvieron firme el 
pulso  de un club deporti-
vo, el más numeroso de la 

Por Pedro SolanaToda una vida

 Carmen Guardia, José Masgrau, Carmen Rodriguez 
y Pedro Solana, miembros de la anterior junta directiva.

Nueva Junta Directiva de Montañeros Aragón Barbastro 

ciudad y que trasciende a 
su mera condición de aso-
ciación deportiva, pues en 
palabras de nuestro alcal-
de Fernando Torres somos 
toda una “institución so-
cial barbastrense”; no por 
casualidad  englobamos 
casi un diez por ciento de 
su población.

Cuando intervine,  
apunté  que  para mí, más 
que media vida ha sido 
toda una vida la que me 
siento vinculado a Monta-
ñeros de Aragón. Al igual 
que Leles Fábregas, reco-
rriendo las fotografías de 
los 56 belenes celebrados 
por el Club nos veíamos 
en fotos de principios de 
los años setenta, es de-
cir, hace cincuenta años. 
¿-Acaso no es esto “toda 
una vida”?.

Toda una vida junto a 
personas veteranas que 
al principio, cuando éra-
mos tan  sólo adolescen-
tes,  educaban, formaban, 
tutelaban y cuando nos 
traspasaron  la vara de 
mando sin duda fue José 
quien supo coger fuer-
te el timón para navegar 
con clarividencia en esa 
larga singladura en la que 
no faltaron momentos 
de zozobra a causa de las 
tragedias que la montaña 

a veces nos tiene  reserva-
das. Sin embargo, después 
de tantos años el cora-
zón  devuelve recuerdos 
de momentos positivos y 
agradables; momentos de 
comunión y trabajo duro 
para conseguir grandes 
hitos en grandes eventos y 
cuando al menos yo termi-
naba mis palabras le decía 
a José GRACIAS por tantos 
años de amistad, de con-
fianza en sus colaborado-
res y a la vez generosidad 
al otorgar plena libertad 
en la gestión de cada una 
de las vocalías.

 Creo que todos com-
prenderéis que treinta y 
dos años  es un período 
muy largo de tiempo y en 
él hemos mantenido un 
equilibrio y unidad de ac-
ción; siempre bajo la aten-
ta mirada  de quien nos ha 
guiado. Hasta el último mi-
nuto y con la vista puesta 
en la recién elegida presi-
denta Ixeia Lacau, excelen-
te capitana de su nueva 
Junta Directiva, José ha sa-
bido  colocar todas las pie-
zas de un puzle compuesto 
por jóvenes y veteranos. 

Ahí creo que está el 
éxito de los últimos años. 
Unos años que al menos 
yo recordaré como los me-
jores de “toda una vida”.
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Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Farmacias de 
Guardia Somontano

ENERO 2025

Policía Local Barbastro  974 31 01 50
Bomberos   974 31 43 18
   974 31 01 50
Protección Civil Somontano 648 16 89 43
Guardia Civil de Tráfico  974 31 02 46
   974 31 28 15
Cuartel Guardia Civil Barbastro 974 31 02 46
Guardia Civil Estadilla  974 30 50 01
Guardia Civil Peralta Alcofea  974 30 11 74
Guardia Civil Naval   974 30 03 14
Hospital de Barbastro  974 24 90 00
Centro de Salud de Barbastro 974 31 03 98
Centro de Salud de Berbegal 974 30 15 15
Centro de Salud de Abiego 974 31 72 12

Estación Autobuses   974 31 12 93
   637 76 57 25
Parada de Taxi  974 31 03 41
RENFE Monzón   974 40 12 44

Campo Municipal de Deportes 974 31 09 35
Espacio Joven  974 30 68 75
   666 458 177
Casa de la Cultura  974 31 22 54
Comarca del Somontano 974 30 60 06
Polideportivo de La Merced 974 31 39 91
Polideportivo Municipal Ángel Orús 974 31 17 86
Piscina de verano  974 31 09 35
Aguas potables (oficina y averías) 974 74 05 44
Cáritas   974 31 00 31
Centro de Congresos y Exposiciones 974 31 67 42

EMERGENCIAS 112

TRANSPORTES

SERVICIOS

Centro de Desarrollo del Somontano 974 31 60 05
Centro de Día de la Tercera Edad 974 31 26 62
Centro de Estudios del Somontano 974 30 67 67
Correos   974 30 66 51
Cruz Roja   974 31 20 20
DO Vinos del Somontano 974 31 30 31
Depósitos de agua  974 34 31 80
Depuradora   974 31 41 69
Educación de Adultos  974 30 64 33
Escuela de Música  974 31 52 25
Feria de Barbastro (IFB)  974 31 19 19
Gas Cooperativa del Gas  974 31 33 73
Recaudación de Tributos de D.P.H.  974 31 01 90
Recogida de basura  974 31 49 14
Registro de la Propiedad  974 31 01 35
Servicio Social de Base  974 30 60 06
Teléfono de Malos Tratos 900 50 44 05
U.N.E.D.   974 31 60 00
Vertedero de la Comarca 974 31 53 69
Notaría   974 31 13 84
Obispado (oficinas)  974 31 06 97
Oficina DGA   974 31 67 70
Oficina Agroambiental de la D.G.A. 974 30 83 08
Oficina del ARCH  974 31 35 60
Oficina de Turismo  974 30 83 50
Inspección Técnica de Vehículos 974 31 41 54
Instituto Nacional de Empleo 974 31 07 00
Instituto Nacional de la SS 974 31 36 94
Juzgado   974 31 00 47
Registro Civil  974 31 00 47
Matadero Municipal  974 30 61 94
Museo de los Mártires Misioneros 974 31 11 46
Monasterio del Pueyo  974 31 09 34

AYUNTAMIENTOS
Abiego  974 31 72 03
Adahuesca  974 31 81 51
Alquézar  974 31 89 60
Azara  974 31 90 71
Azlor  974 31 92 13
Barbastro  974 31 01 50
Barbuñales  974 31 92 79
Berbegal   974 30 10 01
Bierge   974 31 81 02
Castejón del Puente  974 40 44 66
Castillazuelo  974 30 22 18
Colungo   974 31 81 41
El Grado   974 30 40 02
Estada   974 30 51 94
Estadilla   974 30 50 00
Hoz y Costean  974 30 80 06
Ilche   974 30 17 00
Laluenga   974 30 11 32
Laperdiguera  974 30 12 87
Lascellas – Ponzano  974 31 91 67
Naval   974 30 03 02
Olvena   974 54 50 80
Peralta de Alcofea  974 30 11 62
Peraltilla   974 31 91 25
Pozán de Vero  974 30 22 22
Salas Altas   974 30 20 58
Salas Bajas   974 30 23 53
Santa María de Dulcis  974 30 20 35
Torres de Alcanadre  974 30 14 08



ENERO 2025 - 63



64 - ENERO 2025


